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La vicepresidenta del Gobierno y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz  // JAIME GARCÍA

GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

La aprobación del Salario Mínimo In-
terprofesional (SMI) hasta los 1.080 
euros firmada en el Consejo de Minis-
tros de ayer con carácter retroactivo 
a 1 de enero de 2023 no tendrá un im-
pacto homogéneo sobre el tejido pro-
ductivo. Según los cálculos del Minis-
terio de Trabajo la revalorización del 
8% de la mínima remuneración per-
mitida por ley elevará la nómina de 
forma automática 2,5 millones de tra-
bajadores en España.  

Sin embargo, las empresas advier-
ten de que la medida está plagada de 
improcedencias. Recuerdan en este 
punto que el empleo lleva meses mos-
trando síntomas de fatiga y que el año 
pasado se saldó con un importante 
ajuste en el tejido productivo, llegan-
do a perderse 111.000 autónomos en 
el conjunto del año. Siendo estos los 
responsables de siete de cada diez 
empleos asalariados en nuestro país. 
A lo que se suma la caída de 215.000 
empleos en el primer mes de 2023.   

«Las pequeñas y medianas empre-
sas son las que más acusan el alza de 
los costes laborales derivada del au-
mento del SMI por su reducida estruc-
tura, su pequeña plantilla, su menor 
productividad e inferior aprovecha-
miento de las economías de escala», 
apuntan desde la patronal Cepyme.  

En este punto, cabe recordar que 
no solo se incrementa de forma au-

tomática la nómina de los 2,5 millo-
nes de trabajadores que perciben el 
SMI en España –de casi 100 euros si 
tiene la nómina en doce pagas y de 
unos 80 euros si es en catorce–, sino 
que también crecen los costes para el 
empresario de cara a la Seguridad So-
cial. Entre cotizaciones y el propio sa-
lario, la subida del 8% del SMI supo-
ne un aumento de costes de 1.547 eu-
ros más al año por cada empleado. 

«Esto va a suponer un añadido para 
los costes laborales de muchas pymes 
y autónomos», señalaba el presiden-
te de ATA, Lorenzo Amor, tras cono-
cerse el acuerdo del Consejo de Mi-
nistros que será publicado en el BOE 
con efectos desde el primer día del 

año. «Hay que dejar claro que el SMI 
no se concentra en las grandes em-
presas y que ninguna de ellas va a te-
ner que cerrar porque haya subido un 
8% el salario mínimo pero muchos 
autónomos y muchas pequeñas em-
presas van  tener dificultades», ad-
vierte el representante de los traba-
jadores por cuenta propia.  

Coste de oportunidad 
Con todo, según explica Cepyme exis-
te un claro coste en términos de em-
pleo a costa de la mejora de las con-
diciones laborales para los percepto-
res del salario mínimo. Concretamente, 
la patronal señala que el aumento del 
SMI desde 2018, del 47%, ha provoca-
do la destrucción de 105.800 puestos 
de trabajo y evitado la creación de 
150.400 empleos, minando en espe-
cial a los colectivos de más difícil in-
serción laboral: los activos de baja cua-
lificación, jóvenes y mujeres. 

De hecho, cabe recordar que la me-
dida se toma un mes y medio después 
de lo que marca la ley. Y se produce 
tras un espinoso proceso de negocia-
ción que ha congregado al Gobierno 
y los sindicatos, y en el que el gabine-
te capitaneado por la vicepresidenta 
Yolanda Díaz ha orillado a la patro-
nal desoyendo su propuesta de subi-
da del 4%.  

Pero no solo ha desechado los ar-
gumentos de CEOE sino que Trabajo 
tampoco ha tenido en cuenta el infor-
me encargado al equipo de la catedrá-
tica de Economía Sara de la Rica y en 
el que se advertía de los daños para el 
empleo –calculan que la subida de 
2019 se llevó por delante casi 30.000 
puestos de trabajo– y el aumento de 
posibilidades de perder el puesto de 
trabajo. 

El alza del salario mínimo asfixia a 
las pymes en pleno frenazo laboral

∑ El Gobierno aprueba la 
subida hasta los 1.080 
euros para más de dos 
millones de empleados

ABCFuente:Ministerio de Trabajo

Euros brutos al mes repartidos en 14 pagas

Entre paréntesis la variación anual en porcentaje

Evolución del salario mínimo

en España
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Efe MADRID

El Consejo de Ministros aprobó
ayer la subida del 8% del salario
mínimo interprofesional (SMI)
para 2023, hasta los 1.080 euros
brutos mensuales en 14 pagas, si-
tuándolo así en el objetivo de al-
canzar el 60% del salario medio
al final de la legislatura.

La subida para 2023 del salario
mínimo coloca a España en sépti-
mo lugar entre los países euro-
peos según su salario mínimo,
una clasificación que lidera Lu-
xemburgo, con 2.387 euros, y
cierra Bulgaria, con 398 euros.

De acuerdo con los últimos da-
tos de Eurostat, correspondien-
tes a 2023, España se coloca en la
primera posición del nivel inter-
medio de la clasificación, supe-
rando a Eslovenia –el otro país de
este segundo grupo–, que venía
ocupando esa séptima posición y
cuyo salario mínimo se sitúa en
los 1.203 euros.

En la rueda de prensa posterior
al Consejo, la vicepresidenta se-
gunda y ministra de Trabajo, Yo-
landa Díaz, recordó que el salario
mínimo se ha incrementado un
47% en los últimos cinco años y
señaló que estas subidas no son
“un dato más” sino que “permi-
ten cambiar la vida de la gente”.

La subida, con efectos retroac-
tivos desde el pasado 1 de enero
y consensuada solo con los sindi-
catos UGT y CCOO, afecta de for-
ma directa a unos 2,5 millones de
trabajadores.

Díaz defendió estos incremen-
tos como la mejor herramienta
para luchar contra la pobreza, re-
ducir la desigualdad y también la
brecha de género. También inci-
dió en que con esta subida el Go-

bierno “cumple” con uno de los
compromisos de la legislatura de
que el SMI alcanzara el 60% del
salario medio en 2023.

“El Gobierno ha cumplido (...)
ahora los agentes sociales tienen
que estar a la altura”, pidió Díaz,
que hizo un nuevo llamamiento a
la CEOE para que se siente a ne-
gociar con los sindicatos un
acuerdo para el empleo y la nego-
ciación colectiva (AENC) con su-
bidas salariales.

La CEOE se descolgó de la ne-
gociación de la subida del salario
mínimo –para el que planteaban
un alza del 4% con una serie de
condiciones– y ayer mismo su
presidente, Antonio Garamendi,
denunció que el colectivo está
siendo “injustamente tratado”.

Cuestionada por estas declara-
ciones, Díaz señaló que respon-
den más a “ideología” que a los
hechos, recordó que las ayudas

públicas salvaron a más de
500.000 empresas durante la
pandemia y confió en que la pa-
tronal vuelva al diálogo en los te-
mas pendientes como el denomi-
nado estatuto del becario.

Con el incremento de 2023, el
salario mínimo diario queda fi-
jado en 36 euros, el mensual en
1.080 euros y el anual en 15.120
euros.

El Real Decreto aprobado
ayer también fija el salario mí-
nimo de las personas trabajado-
ras eventuales y de las tempore-
ras y temporeros, cuyos servi-
cios a una misma empresa no
excedan de ciento veinte días,
para los que en ningún caso la
cuantía del salario podrá ser in-
ferior a 51,15 euros por jornada.

En el caso de la relación labo-
ral de carácter especial del ser-
vicio del hogar familiar, tam-
bién se fija el salario mínimo de

las que trabajen por horas, en
8,45 euros por hora efectiva-
mente trabajada.

Desde los sindicatos valora-
ron la subida y UGT recordó
que el SMI afecta a los trabaja-
dores “que están en una peor si-
tuación” y que “ahora toca ir a
un incremento en los convenios
en la misma dirección”.

Desde la patronal de las
pymes Cepyme subrayaron que
las pequeñas empresas son “las
más perjudicadas por el alza del
SMI” y que la subida a 1.080 eu-
ros mensuales en 14 pagas se
traduce para el empresario “en
hasta 1.734 euros de coste men-
sual total por trabajador”.

“El aumento del salario míni-
mo afecta especialmente al 40%
de las pequeñas y medianas em-
presas, frente al 15% en el con-
junto del tejido productivo”, re-
cogen en un estudio.

El salario mínimo alcanza el 60%

del sueldo medio tras la subida
● El Consejo de

Ministros aprueba

el alza del 8%, hasta

1.080 euros brutos

al mes en 14 pagas

EFE

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz, ayer en rueda de prensa.
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FOROJOLYANTONIOGARAMENDI3Presidente de laCEOE

Jorge Pedrosa

Antonio Garamendi, presidente
de la Confederación Española de
Organizaciones Empresariales
(CEOE), tuvo turno de réplica
ayer en el mismo lugar en el que
sólo dos días antes Pedro Sán-
chez, presidente del Gobierno, le
acusaba de darse “un festín”
mientras “se piden sacrificios a
los de abajo”. El representante de
los empresarios fue tajante:
“Aunque se diga lo contrario, los
empresarios somos los primeros
que hacemos que el estado de
bienestar funcione, estamos
siendo injustamente tratados”.
La afirmación levantó el aplauso
en el Foro del Grupo Joly, editor
de este periódico, patrocinado
por Unicaja Banco celebrado en
el hotel NH, repleto de autorida-
des políticas y empresarios.

Preguntado directamente por
las palabras de Sánchez, Gara-
mendi las tachó de “desafortu-
nadas”, a lo que añadió que “las
empresas tienen que ganar di-
nero, si no es difícil que se pa-
guen los salarios, se invierta en
formación, que se innove...”.
Además, hizo hincapié en que
los empresarios a los que repre-
senta “son en su mayoría pe-
queñas y medianas empresas,
cuando se habla de los vulnera-
bles se habla de ellos, en el últi-
mo mes han caído 20.000 pe-

queñas empresas, señores que
no tienen paro”.

El máximo representante de
los empresarios españoles, que
estuvo presentado por el presi-
dente de la Confederación de
Empresarios Andaluces (CEA),
Javier González de Lara, defen-
dió su visión de Estado y la leal-
tad institucional que están ejer-
ciendo. “Creemos en nuestro pa-
ís, tenemos sentido de Estado y

siempre vamos a manejar la leal-
tad institucional, a mí no me van
a encontrar nunca insultando a
nadie”, afirmó Garamendi. Así,
defendió su labor en pandemia
–y antes de ella– llegando a
acuerdos “tripartitos con los sin-
dicatos y el Gobierno, porque
creemos que es bueno”. En este
sentido, criticó que cuando
acuerdan “te llamen héroe y
cuando no, seas un villano”.

Al hilo de esta afirmación, el
representante de los empresarios
indicó que su labor es “trabajar
desde la moderación y cuando
trabajas desde la moderación si
te caen palos por todos lados
quiere decir que vas en el buen
camino”. Garamendi asumió es-
tar en el ojo del huracán y no
rehuyó de hablar acerca de su
nuevo salario –antes facturaba
como autónomo a la Confedera-

ción–: “La CEOE se nutre de las
cuotas privadas y la junta directi-
va decide la remuneración del
presidente, puede parecer mu-
cho o poco, pero se ha hecho con
la máxima transparencia”.

Quiso dejar también un peque-
ño recordatorio a los sindicatos,
al aclarar que la Confederación
“es completamente independien-
te y no depende de subvenciones
para su funcionamiento”, a las
que apuntó que renunciaron “ha-
ce mucho tiempo”, a la vez que
recordaba que “los sindicatos sí
las necesitan”.

Acerca de los 20 millones que
recibieron del Gobierno para la
formación digital, Garamendi lo
comparó con una empresa que se
hace con un concurso para cons-
truir un puente: “El Estado lo
contrata y el puente está ahí,
pues se llegó a un acuerdo para la
formación, como podríamos ha-
ber dicho que no, la realidad es
que este tema lo gestiona Telefó-
nica”, subrayando que ese mon-
tante no termina en las cuentas
de la patronal.

Otro de los temas calientes
que no quiso obviar Garamendi
tuvo que ver con la negociación
acerca del salario mínimo inter-
profesional (SMI). Preguntado
sobre si se levantó de la mesa de
negociación a última hora, afir-
mó que “nunca se levanta de
una mesa de negociación”, pero

“Los empresarios estamos
siendo injustamente tratados”

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER ALBIÑANA

El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, responde a las preguntas del director de ‘Málaga Hoy’, Antonio Méndez.

●Garamendi se defiende de Sánchez y afirma que sus palabras fueron “desafortunadas”
● La CEOE critica el endeudamiento público: “En una empresa se llamaría quiebra”

Antonio Garamendi, José Joly, Manuel Azuaga yManuel Menéndez.
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que la noche antes del anuncio
“a las 22:00 no tenía ninguna
referencia del SMI que va a apli-
car el Gobierno, ¿a qué voy a ir,
si la foto ya estaba decidida?”.

En la negociación, indicó Gara-
mendi, defendió que el SMI “po-
día subir un 4%”, la mitad de lo
que ha acabado subiéndolo el
Gobierno, que aprobó en Conse-
jo de Ministros ayer un aumento
del 8% hasta los 1.080 euros.

Además, señaló que la minis-
tra de Trabajo, Yolanda Díaz,
“se saltó el acuerdo al que ha-
bíamos llegado en el artículo
51 de la reforma laboral, se po-
día haber corregido en el Sena-
do, pero tampoco se corrigió”.
Es por ello que apuntó a la falta
de confianza que esto genera a
la hora de volver a sentarse a
negociar.

En la negociación, señaló, pu-
sieron dos propuestas sobre la
mesa. La primera, dar solución
a los empresarios agrarios, asfi-
xiados por la subida de las ma-
terias primas y la energía, y la
posibilidad de alterar los con-
tratos públicos para adaptarlos
a la subida del SMI.

Sobre su imposibilidad de asis-
tir a la visita oficial a Marruecos,
Garamendi aseguró que se debía
“a un problema físico”, apuntan-
do que “lo último que tengo que
hacer es no ir a un viaje a un país
donde tenemos tantos intereses
como en Marruecos, más porque
digan que es porque no quiero ir
con el presidente. Es compatible
ir con él y decirle en qué no estás
de acuerdo”. Ahondando en que
más tarde fue en viaje oficial a
Angola y que continuará viajan-
do en defensa de los intereses de
España y de los empresarios.

“Está montada la noticia pa-
ra que el presidente se enfade
conmigo, y si se tiene que enfa-
dar que se enfade, pero que sea
por algo que es verdad”, aseve-
ró después de afirmar que
“siempre que pueda ir a un via-
je con el presidente, iré”.

También atizó las cuentas es-
tatales, señalando que el défi-
cit estimado en los Presupues-
tos Generales del Estado (PGE)
es del 4,6%, cuando la previ-
sión de crecimiento es del
2,1%; aunque Europa la sitúa
en el 1,4%, “lo que en lo públi-
co se llama déficit, en una em-
presa se llamaría quiebra o con-
curso de acreedores”.

Así, señaló que es importan-
te “la confianza” para que los
inversores te presten dinero,
“de esto saben bien los bancos,
si no hay confianza, por mucho
que ofrezcas un 15 o un 20% de
interés, no te van a dejar el di-
nero”.

Asimismo, Garamendi defen-
dió que es necesario un impul-
so en la industria, “en las co-
munidades con más de un 20%
de peso de la industria el paro
es menor del 10%”, poniendo la
mira sobre las nuevas tecnolo-
gías y la necesidad de adaptar
la formación, mirando hacia la
Formación Dual.

Además, recordó que, desde
el punto de vista de los impues-
tos, “necesitamos menos tipos y
más bases imponibles. Cuando
se dice que en España se paga
poco lo que no se dice es que la
economía sumergida en Europa
es del 15% y de España el 24%.
A menos impuestos más econo-
mía arriba en la calle y al final
se recauda más”.

Si bien, señaló que el éxito de
la economía española es la in-
ternacionalización de sus em-
presas, apuntando que durante
la crisis de 2008 “había 50.000
empresas internacionalizadas,
ahora son 150.000; lo que an-
tes era el 22% del PIB, ahora
supone el 34%, ese es el éxito
de la economía española”. Para
ilustrarlo, puso el ejemplo de
las 7.000 firmas presentes en
México de forma permanente,
“eso es lo que ha permitido que
España crezca, los empresarios
que vemos con sus maletines en
los aeropuertos recorriendo el
mundo”.

En clave malagueña, Gara-
mendi confirmó que la CEOE
mostrará un apoyo “expreso” a
la candidatura de Málaga para
organizar la Exposición Inter-
nacional 2027, “como no podía
ser de otra manera, lo que es
bueno para Málaga es bueno pa-
ra Andalucía y será muy bueno
para España”.

En este sentido, apuntó que la
candidatura malagueña, que se
presenta bajo el título La era

urbana: La ciudad sostenible, “es
algo importante, y más en estos
momentos”. Afirmando que
Málaga en estos momentos “es
una envidia a imitar en el resto
de España, un referente del fu-
turo de la economía española”.

Manuel Domínguez de la Maza, Francisco Salado, Juan Fraile, Manuel Menéndez, Manuel Azuaga, José Joly, Antonio Garamendi, Francisco de la Torre,

Javier González de Lara, Patricia Navarro y Federico Beltrán.

El presidente de la Confedera-
ción de Empresarios Andaluces
(CEA), Javier González de Lara,
destacó que –en calidad de vice-
presidente territorial de la CEOE–
va a apostar por las relaciones de
equilibro entre comunidades y
provinciasmediante la “escucha
activa y el diálogo constante” de
la que hace gala el presidente de
la confederación nacional, Anto-
nio Garamendi, de quien destacó
que “cree en Andalucía y en su
tejido empresarial”. El presidente
de la CEA agradeció a Garamendi
que éste le haya puesto al frente
de la acción territorial de la
CEOE. “Es una nueva e ilusionan-
te división de trabajo en el seno

presidente de los empresarios
malagueños. De Lara destacó la
confianza del presidente de la
patronal empresarial en el poten-
cial andaluz y en el peso de la re-
gión en el futuro de España y co-
mo puerta sur de Europa. Tam-
bién recordó que la CEA expresó
su apoyo “sin ambages” a la can-
didatura de Garamendi en la
asamblea electoral del pasado
noviembre. “Me consta el respeto
de Antonio por Andalucía, por
nuestro liderazgo en industrias
como la turística, la agroalimen-
taria, nuestro sector inmobiliario,
la construcción, la logística, el
transporte y otrosmuchísimos
ámbitos empresariales”, dijo.

de nuestra confederación, y desde
Andalucía intentaremos imprimir
en las relaciones con el resto de
territorios esta búsqueda constan-
te de equilibrios entre comunida-
des y provincias, esa escucha acti-
va permanente de la que haces ga-
la y ese diálogo que ya esmarca
de la casa CEOE”, aseguró dirigién-
dose a Garamendi. “Me consta
también la atención creciente con
la que sigue el interés de las gran-
des corporaciones tecnológicas
por establecerse aquí. Esta nueva
y acertada inclinación por Málaga
y la Costa del Sol que se traduce
enmás empleo ymás oportunida-
des para una tierra que está de
moda”, añadió el que también es

González de Lara fue el encargado de presentar a Garamendi.

“Buscamosequilibrios con las comunidades”
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FOROJOLYANTONIOGARAMENDI3Presidente de laCEOE

● José Luis Sánchez Domínguez, Antonio Pascual, Santiago Herrero y Luis Sánchez Manzano.
●Manuel Atencia, Carmen Sánchez, Fernando Fernández, Carlos Rubio, Ricardo Nandwani,
Natalia Sánchez, Santiago Herrero, Antonio Pascual y Sergio Cuberos.

● José Zayas, Aurora María Martínez, Enrique Moya, Liberio Pérez, Daniel
Quijada, Luis Ruperto López, Víctor Luque, Ignacio Sánchez de Mora, Miguel
Gómez y Juan Antonio Lara.

● Juan de Mata, María Rosa Sánchez, Antonio Luque, Ignacio Martínez, Adolfo Gil, Daniel Pérez, Antonio Moreno,
José Luis Sánchez, Luis Sánchez y Ángel Asenjo.

● Antonio Marañón, Beltrán Pérez, Marcos Martín, Victoria Herrera, Miguel Ángel Guzmán, Javier Cintora, Francisco
Javier Jerez, José María Hernández y Alejandro Beigveder.● Garamendi y De la Torre.

Jorge Pedrosa

Amplísima representación del
mundo empresarial malagueño
en el Foro Joly con el presidente
de la CEOE, Antonio Garamen-

di, organizado por el grupo edi-
tor de este periódico con el pa-
trocinio de Unicaja Banco.

Estuvieron presentes en el ac-
to, en representación del banco,
Manuel Azuaga, presidente de

Unicaja Banco; Manuel Menén-
dez, consejero delegado de Uni-
caja Banco, y Juan Fraile, recién
nombrado presidente de la Fun-
dación Bancaria Unicaja Ronda.

Entre las personalidades del
mundo empresarial que asistie-
ron al acto destacaron Santiago
Herrero, ex presidente de la CEA,
Manuel Domínguez de la Maza,
director general de Mayoral; Ser-
gio Cuberos, presidente de la Cá-
mara de Comercio; José Luque,

presidente de Aehcos; Baldomero
Bellido, presidente de Asaja; An-
tonio Luque, presidente de Dco-
op; Luis Sánchez Manzano y José
Luis Sánchez Domínguez, presi-
dente ejecutivo y fundador de
Sando, respectivamente; Federi-
co Beltrán, presidente de Fama-
desa; Juan Manuel Rosillo, presi-
dente de la Asociación de Cons-
tructores y Promotores de Mála-
ga; Ricardo Bocanegra, fundador
de la Federación de Asociaciones

de Extranjeros de la Costa del Sol;
Javier Noriega, presidente del
Clúster Marítimo-Marino de An-
dalucía, Ángel Asenjo, arquitecto
malagueño, o Violeta Aragón, se-
cretaria general de la ACP. No sólo
se quedó ahí, sino que también es-
tuvo presente la clase política ma-
lagueña. Destacaron la delegada
de la Junta de Andalucía en Mála-
ga, Patricia Navarro; el presidente
de la Diputación de Málaga, Fran-
cisco Salado, y el alcalde de Mála-
ga, Francisco de la Torre; además
del viceconsejero de Salud de la
Junta de Andalucía, Miguel Ángel
Guzmán; el secretario general del
PSOE en Málaga y candidato a la
Alcaldía de la capital, Dani Pérez,
o el alcalde de Vélez-Málaga, An-
tonio Moreno Ferrer.

Amplia representación del
mundo empresarial malagueño
● El presidente y el consejero delegado

de Unicaja Banco, al frente de una nutrida

muestra del tejido económico andaluz
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● José Miguel Lobillo, Ángel García, Juan Vallejo, Rosa María González,
Ricardo Lara, Inmaculada Gambero, Violeta Aragón, Francisco Jiménez y
Enrique López.

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER ALBIÑANA

● Garamendi responde a las preguntas en el coloquio.
● Fernando Moreno, Eduardo Barrero, Manuel Camas, Daniel Vico, Francisco Pérez, Álvaro
González, Alberto Benito, Rafael Gil, Alfonso Román, Antonio Martín y Francisco José Reguera.

●Marisol Pérez Gavilán, Ana Echenique, Jonathan de Joaquín Velasco, Agustín J. Sánchez, Javier Pérez, Isidro
Rubiales, Fernando Ríos, Fernando Ortega, Miguel Ángel Fernández, Javier Aguilera y Carmen Ragel.

●Miguel Ruiz, Rafael Romero, Miguel Ángel Romero, Ignacio Calvide,
Eduardo Porras, Rafael Matnoz y Ricardo Oliveros.

● Daniel Pastor, Carmen Alsina, Julio Andrade, Francisco Rodríguez, Antonio Fuentes, Esteban Bueno, Javier
Noriega, José Luque y Juan Manuel Rosillo.

● Loli Navarro, Rafael Sánchez, Javier Frutos, Manuel Jiménez, Salvador
González, VanessaMoreno, Vito Episcopo, Fernando Lisbona y Roberto García.

● Alicia Mayorga, Jorge Pedrosa, Diego Pérez, Diego Antonio Merino, Esther Molina, Juan Bosco, José Manuel
Pabón y Sebastián Pabón.
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Hablamos de «las industrias que 
perdimos», pero Persán es la 
multinacional que ganamos 

T
ODO empezó hace más de 80 años como 

una pequeña empresa familiar, cuando en 

España no había lavadoras automáticas. 

Se lavaba a mano. Y fue entonces cuando 

en Sevilla inventó Persán su jabón ‘Escamas Saqui-

to’. Con aquel anuncio de la radio: «Escamas Saqui-

to lava y usted descansa». Persán, de soltera, se lla-
maba Jabón Escamas Saquito. Se dedicaba inicial-

mente a la extracción de aceite de orujo, como tantas 

otras plantas de toda Andalucía. Pero Persán pasó 

del aceite de orujo a la fabricación de jabón. Hablo 

de los años 40 del siglo XX. Años de pila de lavar, 

refregador y jabón verde Lagarto. Hasta que Espa-

ña prosperó, salió de las penurias de la postguerra 

y empezó la verdadera liberación de la mujer en los 

trabajos de la casa. Persán sacó entonces su míti-

co Jabón Escamas Saquito, que era como el darwi-

niano origen de la especie de los detergentes. 

Hasta que llegaron los americanos con el «Omo 

lava blanco» y «Ese lava limpio», y vinieron las pri-

meras lavadoras. Y aunque Persán había sacado su 

jabón Flota, iba camino de la ruina ante el empuje 

de las multinacionales. Otros hubieran vendido la 

fábrica y hecho pisos en su solar. Los Sanabria Yol-

di, quizá por aquello del Flota, se empeñaron en re-

flotar Persán. Y la reflotaron. En la ampliada fábri-

ca de Persán de toda la vida pusieron un Bosque Ver-

de, la marca con la que fabrican para Mercadona. 

Muchísimas marcas blancas de jabonería y produc-

tos de limpieza para todo el mundo los hace Persán 

en Sevilla. Que como no se dedicó al pelotazo ni a 

cazar subvenciones, no conoce la crisis, y ya han leí-

do las cifras: ha doblado la facturación respecto a 

2019 y alcanzado los 665 millones de ventas tras su 

expansión internacional. Porque no se ha quedado 

encerrada en Sevilla, sino que ha invertido más de 

65 millones de euros en mejora y ampliación de su 

capacidad productiva en sus fábricas de Wroclaw 

(Polonia) y Saint-Vulbas (Francia). Y en la planta de 

Sevilla ha trabajado en la ampliación y moderniza-

ción de su producción de cápsulas para detergentes 

y lavavajillas. Se ha globalizado. Aunque parezca in-

creíble, la encomiable vieja pompa de jabón de Es-

puma Saquito de Persán no es ninguna burbuja que 

haya pinchado la presente crisis. No ha cerrado, sino 

que se ha expandido y ha creado más de 500 em-

pleos durante los últimos tres años.  
Yo me acuerdo ahora, como homenaje al amigo 

Pepe Moya, fallecido en enero de 2021, artífice de la 

refundación de Persán en 1993, cuando se convirtió 

en consejero delegado y presidente ejecutivo y puso 

los cimientos de la actual expansión. Bajo su man-

dato y apoyado por su esposa, Concha Yoldi, Persán 

se convirtió en el líder consolidado en Europa en la 

producción y comercialización de detergentes y sua-

vizantes, logrando que la compañía multiplicase por 

diez su facturación. Hablamos de «las industrias que 

perdimos», pero Persán es la multinacional que ga-

namos. Ojalá tuviéramos en Sevilla por lo menos me-

dia docenita de empresas como Persán, multinacio-

nal líder del sector del detergente en el mercado es-

pañol, que otro PIB nos cantaría. 

ANTONIO  
BURGOS

Necesitamos muchas 

Persán

EL RECUADRO
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ALBERTO VELÁZQUEZ

 

Los supermercados de Asedas 

(Asociación Española de Dis-

tribuidores, Autoservicios y 

Supermercados) representan 

el 75% de la distribución de ali-

mentos en España, con 19.000 

puntos de venta en los que 15 

millones de personas hacen la 

compra cada día. Nuria Cardo-

so, directora de comunicación 

de Asedas, destacó estos datos 

como referencia, y como res-

ponsabilidad ante una socie-
dad en la que la sostenibilidad 

es irrenunciable, en la presen-

tación de la jornada ‘El cami-

no del supermercado hacia la 

economía circular. Indicado-

res de sostenibilidad medioam-

biental de Asedas’. 

En este entorno de respon-

sabilidad social, María Martí-

nez-Herrera, responsable de 

Medioambiente de Asedas, pre-

sentó, junto con Brenda Mar-

tínez, consultora de WorldLex, 

los resultados del primer  es-

tudio ‘Indicadores de Sosteni-

bilidad Medioambiental de 

Asedas’. Una representación, 

sobre el terreno, del desempe-

ño en pro de la sostenibilidad 

del sector durante todos estos 

años. Destacaron, para empe-

zar, cómo se ha conseguido que 

solo haya un 1% de desperdi-

cio alimentario en sus asocia-

dos (porcentaje que, en línea 

con la Ley 7/2022, se reutiliza 

como pienso animal, compos-

taje, valorización energética, 

etc.). 

Complejo y posible 
Otro dato destacado fue el co-

rrespondiente a la reutiliza-

ción de un tercio de los enva-

ses (del resto, casi el 100% se 
recicla en circuito cerrado), 

además del intervalo de entre 

un 5 y un 10% de la inversión 

destinada a sostenibilidad me-

dioambiental, con un incre-

mento interanual 2021-2020 

del 28%. Y en el caso de la va-

lorización de residuos, otra de 

las claves de la economía cir-

cular, las especialistas subra-

yaron cómo si la tasa media de 

España es un 50.6%, en Asedas 

han conseguido un 73% en el 

año 2020 (y hasta un 77% en 

2021). 

Los datos precedieron a la 

mesa de debate moderada por 

Charo Barroso, en la que par-

ticiparon, además de Martí-

nez-Herrera, Cristina Rivero, 

directora del Departamento 

de Industria energía, Medio 

Ambiente y Clima de CEOE, 

Alba Cabañas, directora de la 

Oficina de Sostenibilidad de la 

Universidad Autónoma de Bar-

celona y Marta Pérez, directo-

ra de WorldLex.  

Todas coincidieron en sub-

rayar lo conseguido hasta la 

fecha en un entorno tan com-

plejo como el actual «en el que 

(como apuntó Rivero) Asedas 

supone un gran laboratorio de 

experiencias por parte de los 

consumidores, muy necesario 

en tiempos como estos, en los 

que en los indicadores de ries-

gos marcados por el Foro Eco-

nómico Mundial, seis de cada 

diez serán medioambientales 

en los próximos años». 

Marta Pérez subrayó, por su 

parte, la necesidad de que la 

norma acompañe al desempe-

ño «en nuestro caso, con dife-

rentes exigencias de cumpli-

miento en función de la comu-

nidad autónoma, a la espera 

de que la Ley de Cambio Cli-

mático tienda a armonizar la 

situación de legislaciones para 

consumidores y para empre-

sas». Y Cabañas incidió en el 

camino recorrido por el sector, 

con hitos como, ya en 2006, la 

‘Guía de Buenas Prácticas del 

Sector de la Distribución’, ade-

más de destacar la importan-

cia de la comunicación y la in-
formación: «Todos los impli-

cados tenemos que atender no 

solo al consumo, sino al pos-

consumo: no solo cómo com-

pras, sino qué haces con lo que 

compras». 

Desafíos para todos 
Como cierre, José Miguel He-

rrero, director general de In-

dustria Alimentaria del Minis-

terio de Agricultura, Pesca y 

Alimentación, e Ignacio Gar-

cía Magarzo, director general 

de Asedas, participaron en el 

diálogo ‘Retos medioambien-

tales para la distribución de 

alimentos’ .  

Herrero destacó las accio-

nes puestas en marcha, así 

como la importancia de abor-

dar proyectos de ley como el 

relativo al desperdicio alimen-

tario «con medición, a través 

de paneles de opinión; concien-

ciación, con campañas como 

‘Aquí no se tira nada’, y una le-

gislación que regule todo el 

proceso de la cadena alimen-

taria». García Magarzo subra-

yó, por su parte, la importan-

cia de contar con el sector a la 

hora de legislar «para garan-

tizar la seguridad jurídica, sin 

ánimo sancionador ni fiscali-

dad recaudatoria, ya que nos 
gusta que nos marquen obje-

tivos, pero con una adecuada 

flexibilidad legal». 

La Ley de Suelos y Residuos 

Contaminados, el coste de la 

energía («el segundo, incluso 

en ocasiones el primero, de 

nuestros costes, cuando era el 

tercero», señaló García Magar-

zo), la (a reivindicar) excelen-

te calidad de la cadena agroa-

limentaria y de distribución 

españolas, las particularida-

des en envasados (como en los 

casos de frutas y verduras con 

merma)… parte de un recorri-

do por el presente y futuro de 

la sostenibilidad medioam-

biental de un sector fundamen-

tal en la economía española.

Responsabilidad medioambiental 
desde los lineales a nuestras casas

∑ ‘El camino del supermercado hacia la 
economía circular’ abordó los desafíos 
de la sostenibilidad en el sector

La jornada incluyó  
la presentación  
del primer informe 
‘Indicadores  
de Sostenibilidad 
Medioambiental  
de Asedas’ 

Los participantes 
destacaron  
la importancia  
de la comunicación  
a la sociedad

Martínez-Herrera, responsable de Medioambiente de Asedas; Cristina Rivero, directora del Departamento de Industria energía, 

Medio Ambiente y Clima de CEOE; Alba Cabañas, directora de la Oficina de Sostenibilidad de la Universidad Autónoma de 

Barcelona; Marta Pérez, directora de WorldLex y Charo Barroso, responsable de ‘ABC Natural’  // ISABEL PERMUY

José Miguel Herrero, director general de Industria Alimentaria 

del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, e Ignacio 

García Magarzo, director general de Asedas  // ISABEL PERMUY
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ISABEL AGUILAR 

SEVILLA 

Sixto Tovar abrió el restaurante Esla-
va en octubre de 1988 y en estos casi 
35 años lo ha convertido en el paradig-
ma del buen tapeo sevillano. Ahora lle-
ga la hora de ceder el testigo y ha ele-
gido a dos conocidos empresarios de 
Sevilla para hacerlo. 

Se trata de Juanma García, argenti-
no afincado en la capital andaluza y 
responsable de numerosos negocios 
de hostelería, y del sevillano Rafael Ce-
bolla, con amplia experiencia en el sec-
tor de la restauración.  

GURMÉ ha tenido la ocasión de sen-
tarse con los tres protagonistas de este 
significativo relevo que, sin embargo, 
llega con pocos aires de cambio. 

El objetivo es «que todo siga como 
siempre» y que el cliente apenas perci-
ba el traspaso de manos. «Todo conti-
nuará igual, tanto el nombre como el 
concepto y los trabajadores», indica Six-
to Tovar. El hostelero ha dedicado toda 
su vida al establecimiento y ha cuida-

do con esmero el proceso del traspaso, 
en el que aún se encuentra inmerso. 
«Sé que lo dejo en las mejores manos, 
porque si no fuera así no lo habría de-
jado», comenta. «Mis empleados están 
tranquilos porque saben que Juanma 
y Rafa quieren que se mantenga todo 
tal cual, y eso me da descanso», añade. 
Para Sixto, Rafa Cebolla es «un niño 

de Eslava», ya que acude al estableci-
miento desde que era niño. «Hay ta-
pas que para mí son imprescindibles, 
como el cigarro de Bécquer o las cos-
tillas a la miel, Eslava siempre ha sido 
mi negocio de hostelería favorito, siem-
pre he estado enamorado de él», dice 
el propio Cebolla.  

Este empresario reconoce que la 
operación responde a una cuestión 
principalmente sentimental. «Eslava 
hace las cosas distintas que el resto de 
los negocios hosteleros de Sevilla y me 
encantaría que pudiera seguir hacién-
dolo durante las próximas décadas».. 

Gran reto 

Para Rafael Cebolla, el gran reto de 
quedarse con Eslava es mantener la 
calidad que siempre ha ofrecido Six-
to. «Si dentro de diez años se me con-
sidera un digno sucesor de su legado 
lo consideraré un éxito rotundo», co-
menta. «Es difícil mejorar lo que Six-
to deja, por eso lo que queremos es 
aprender de lo que ha hecho y seguir 
su camino». 

Juanma García, por su lado, confie-
sa que tiene por delante el objetivo de 
«absorber todo lo bueno que tiene Es-
lava». «Nuestro gran desafío es que la 
marca Eslava perdure en el tiempo sin 
que esté Sixto», subraya. Lo fundamen-
tal, como destaca Juanma, es que «no 
cambie un ápice la atmósfera de un es-
pacio que lleva 35 años funcionando». 
«Muchos establecimientos de hostele-
ría después de tanto tiempo abiertos 
terminan muriendo de forma natural 
pero Eslava va a continuar viviendo y 
va a seguir siendo como siempre». 

Nueva vida 

Ahora Sixto tiene por delante el difícil 
reto de separarse de un negocio al que 
ha entregado gran parte de su vida. «De 
momento tengo que empezar por ope-
rarme la pierna y poco más. Comer y 
descansar», dice con la mirada serena. 
Su ilusión es dedicarse a su familia y 
al huerto que tiene en su casa, del que 
han salido no pocas hortalizas para la 
cocina del restaurante. «Me encanta-
ría seguir llevándolas», confiesa. 

Y en Eslava siempre será bien reci-
bido. «Queremos que se pase de vez en 
cuando, que venga y opine», concluye 
Juanma García.

Relevo en Eslava:  Sixto Tovar da 
paso a dos conocidos hosteleros

∑ Juanma García y 
Rafael Cebolla se 
esforzarán porque 
«nada cambie»

Sixto Tovar, en el restaurante Eslava  // VANESSA GÓMEZ

Sixto Tovar: «Todo 
continuará igual que 
siempre, tanto el nombre 
como el concepto y los 
trabajadores»
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Alberto Grimaldi SEVILLA

La gestora de capital riesgo Alter
Capital, la primera de este tipo que
se radicó en Andalucía, trabaja en
el lanzamiento de un nuevo fondo
para el que ya cuenta con una car-
tera de 70 empresas andaluzas en
las que invertir hasta 100 millones
de euros en los ejercicios de 2023 y
2024. Así lo ha confirmado a este
diario su socio mayoritario, Ángel
González Bravo, quien señala que
“son oportunidades ya selecciona-
das” en las que se puede invertir en
cuanto pueda constituirse un nue-
vo fondo de inversión en el que tra-
baja la sociedad.

Alter Capital se fundó en Catalu-
ña en el año 2000, como gestora de
capital riesgo especializada e fon-
dos de inversión regionales.

González Bravo la compró en
2013 y trasladó el domicilio social
a Sevilla, con lo que se especializó
en inversión en capital riesgo en la
comunidad autónoma. Uno de los
socios preexistentes, Juan Enrique
Martínez de Tejada Domenech,
decidió permanecer en el proyecto
con una parte minoritaria de la
compañía gestora. El socio mayo-
ritario ya tenía experiencia en el
sector ya que había desarrollado su
actividad profesional en Ahorro
Corporación Desarrollo, fondo de
las cajas de ahorro que en Andalu-
cía participó en empresas como
Persán o Cervezas Alhambra.

Desde el traslado de Alter Capi-
tal a Sevilla, la gestora ha tenido
bajo su gestión dos fondos consti-
tuidos por la Agencia Idea y un ter-
cero impulsado por el ICO, éste
puesto en marcha el pasado año y
con alcance nacional

El primero de los fondos que la
Agencia Idea adjudicó a la gestora
sevillana, denominado Alter Cap
II, invirtió en tres pymes andalu-
zas: Clever Global, Clínica de la Sa-
lud, Dental Company. Esa cartera
fue comprada por el fondo británi-
co Headway, que invirtió 10 millo-
nes en las tres compañías adiciona-
les a la compra inicial.

De ellas, conserva dos, ya que la
clínica de Cádiz capital fue vendi-
da al grupo sanitario HLA, después
de un periodo de inversión y mejo-
ra del activo, cumpliendo las ex-
pectativas de rentabilidad marca-
das para esta inversión. Clever Glo-
bal tuvo una facturación de 8,5 mi-

llones a cierre de 2022, con un
Ebitda de 2,7 millones. Dental
Company facturó 44 millones de
euros con su cadena de centros
dentales, el 55% de los cuales son
centros propios y el 45% franqui-
ciados. El Ebitda de la compañía
franquiciadora fue de 2,7.

La gestora también se adjudicó
otro fondo promovido por la Junta
de Andalucía, a través de la agen-
cia IDEA, constituido con 10 millo-
nes de dinero público y otros cinco
millones de inversores privados.

Este fondo, denominado Alter
Cap Andalucía, ha invertido tam-
bién en tres compañías: Kampaoh
–líder nacional en alojamientos tu-
rísticos en la naturaleza–, Wuolah
–plataforma de intercambio de
apuntes universitarios y formación
con 500.000 usuarios cada mes–, y
El Tortillón –empresa que fábrica
en Palma del Río tortillas y alimen-
tos preparados y que ya distribuye

en cadenas como Carrefour, Gru-
po Mas, Covirán, El Jamón–. El
fondo está próximo a cerrar una
cuarta inversión. Hasta ahora ha
cubierto el 50% de su capital y tie-
ne seleccionadas oportunidades
para cubrir el 100% de la inversión
antes de finalizar este año.

Desde mediados de 2022 gestio-
na Alter Cap Ventures, un fondo
promovido por el ICO para impul-
sar pymes en toda España. El fon-
do se constituyó con un patrimo-
nio de 34 millones, un 50% apor-
tado por el ICO y otro 50% por fa-
milias inversoras. Está abierto un
segundo cierre para aumentar la
cuantía hasta 50 millones.

La primera inversión de este
fondo ha sido precisamente en
Kampaoh, pyme andaluza a la
que ha concedido un préstamo
participativo de cinco millones,
en una ronda que en total alcan-
zó 10 millones.

Alter Capital selecciona empresas
andaluzas para invertir 100 millones
● La gestora trabaja
en la creación de un
nuevo fondo para
relanzar en dos años
a las candidatas

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Ángel González Bravo, en la sede Alter Capital en Sevilla.
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Viajes en autobús para
luchar contra el cáncer

S. V.

City Sightseeing, la multinacio-
nal española de experiencias tu-
rísticas, se suma en febrero a la
lucha contra el cáncer con una
doble jornada a beneficio de la
Asociación Española Contra el
Cáncer, AECC. Continuando con
los actos del Día Mundial contra
el Cáncer (4 de febrero) y del Día
Internacional del Niño con Cán-
cer (15 de febrero), la compañía
donará a la investigación y trata-
miento de la enfermedad 1 euro
por cada pasajero que suba a sus
autobuses panorámicos de dos
plantas en España el sábado 18 y
el domingo 19 de febrero.

De este modo, los visitantes de
Sevilla, Málaga, Cádiz, Santan-
der, Córdoba, Benalmádena, To-
ledo, Palma y Las Palmas de
Gran Canaria que suban al bus
de City Sightseeing durante el
próximo fin de semana estarán
contribuyendo a conocer más

sobre el cáncer sólo con disfru-
tar de su tiempo libre en algunas
de las ciudades más turísticas de
España.

Además de la donación, City
Sightseeing cederá sus operativas
en España a la Asociación Espa-
ñola contra el cáncer para que
pueda informar sobre la enferme-
dad a los viajeros y a los propios
residentes en las distintas para-
das y centros de información, así
como en el propio autobús.

Isaac Flores, director general

de City Sightseeing España, ha
declarado que todos estamos “en
la lucha contra el cáncer todos es-
tamos en el mismo bando y por
eso animamos a todos los visitan-
tes y residentes de las ciudades
españolas donde operamos a que
suban a nuestro autobús los días
18 y 19 de febrero. Cuantos más
pasajeros, mayor será nuestra
contribución a la AECC para que
continúe con su impagable labor
en favor de las personas que pa-
decen la enfermedad”.

●City Sightseeing

ayudará a la AECC

a concienciar sobre

la enfermedad

con esta iniciativa

M. G.

Un autobus de City Sigthseeing paseando por Sevilla.
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EP MADRID

Inditex, Mercadona y El Corte In-
glés están presentes entre las 120
mayores empresas familiares del
mundo, según la última edición
del Índice Mundial de Empresas
Familiares (Family Business In-
dex), elaborado por EY y la Uni-
versidad de St. Gallen.

Dicho informe revela que las
empresas familiares más impor-
tantes a nivel global crecen el do-
ble que las principales economías
del mundo, a pesar de los momen-
tos de incertidumbre que vive la
economía en general a causa de las
tensiones geopolíticas, la inflación
o las consecuencias de la crisis del
Covid-19.

En la misma línea se sitúan estas
empresas en España, que conti-
núan adelante con sus perspecti-
vas de crecimiento económico, se-
gún señala el informe, que recopi-
la información sobre la actividad
de las 500 empresas familiares
más relevantes a nivel global, y
cuenta con la presencia de las em-
presas con mayor facturación en

España, con tres compañías entre
las primeras 120, y un total de on-
ce en el conjunto del ranking.

En concreto, el grupo fundado
por Amancio Ortega lidera por pri-
mera vez el pódium entre las espa-
ñolas (en el puesto 51 de la clasifi-
cación general); Mercadona, se-
gunda española (y la 54 del ran-
king global), y la tercera, El Corte

Inglés (en el puesto 117). Además,
junto a ellas, se encuentran tam-
bién Acciona, Gestamp, Ferrovial,
Grifols, Catalana Occidente, Anto-
lin-Irausa, Prosegur y Técnicas Re-
unidas. En conjunto, estas once
empresas presentan una factura-
ción total de 120.000 millones de
euros de ingresos y cuentan con
445.000 empleados.

El total de empresas del ranking,
reconocidas por su nivel de inno-
vación, agilidad y propósitos a fu-
turo, generaron más de 8 billones
de dólares en facturación y em-
plearon a 24,5 millones de perso-
nas en todo el mundo.

Inditex, Mercadona y El Corte Inglés, entre las
120 mayores empresas familiares del mundo
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LA RINCONADA

Redacción

El Ayuntamiento de La Rinco-
nada ha vuelto a obtener una
clasificación de sobresaliente
en la Auditoría independiente
que realiza la Cámara de Co-
mercio. Se trata de Garantía
Cámara, un certificado que
tiene como objetivo la certifi-
cación de la transparencia,
buen gobierno y acceso a la in-
formación de todo tipo de or-
ganizaciones, en especial las
entidades locales como Ayun-
tamientos, Mancomunidades
o Diputaciones, entre otras.

El presidente de la Cámara
de Comercio, Francisco Herre-
ra, ha entregado este certifica-
do al alcalde, Javier Fernán-
dez, en un acto celebrado en la
sede de la corporación.

El proceso de certificación
se realiza con una auditoría
externa especializada y verifi-
cado por los servicios jurídicos
de la Cámara conforme a su
referencial de transparencia.

De acuerdo con los niveles
de Reconocimiento de Trans-
parencia, la Corporación mu-
nicipal ha obtenido un 83,18

Administración local.Una auditoría independiente de la Cámara deComercio de Sevilla ha

entregado una certificación que testifica la transparencia, buen gobierno y acceso a la información

% de puntuación y una clasifi-
cación de sobresaliente, lo que
mejora la clasificación del año
anterior, que también fue de
sobresaliente, pero con un
72,90%.

“Seguimos trabajando cada
día, Gobierno local, dirección
y personal técnico para ser
una administración ejemplar
que ejecuta la legalidad en to-
dos los procesos, desde la
transparencia y la escucha ac-
tiva de la ciudadanía”, señala
el alcalde, Javier Fernández.
Además, subraya que “esta
certificación contribuye a una
mejor gestión de la Adminis-
tración e incrementa la con-
fianza de los ciudadanos y las
ciudadanas en los órganos de
gobierno locales y comunica
nuestro compromiso con la
cultura de la transparencia en
la gestión de fondos públicos.
Tomamos nota de los aspectos
a mejorar y seguimos avan-
zando”.

El presidente de la Cámara
de Comercio de Sevilla, Fran-
cisco Herrero, ha trasladado
su satisfacción por poder lle-
var el Certificado Garantía Cá-
mara, marca de Certificación
de las Cámaras de Comercio, a
los municipios de Sevilla “me-
diante el certificado entrega-
do en el día de hoy, el Ayunta-
miento de La Rinconada obtie-
ne las ventajas de mejorar su
imagen, generar confianza an-
te la ciudadanía, identificar
nuevos puntos de mejora y re-
ducir posibles acciones sin va-
lor añadido”.

La Corporación
municipal ha
obtenido un 83,18%
de puntuación

.

Momento de la entrega de la certificación.

La Rinconada revalida el
sobresaliente en transparencia
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz recaudó entre 

2019 y 2022 —cuando el PP llegó a la 

Junta— casi 8.000 millones de euros 

más que los que llegaron a las arcas 

de la comunidad por lo impuestos en 

la legislatura anterior, cuando aún 

gobernaba el PSOE de Susana Díaz. 

Así lo desveló ayer la consejera de 

Economía, Hacienda y Fondos Euro-

peos, Carolina España, en su compa-

recencia ante los medios tras la reu-

nión del Consejo de Gobierno de los 

martes.  

La titular de Economía señaló que, 

pese a que el Gobierno andaluz ha ba-

jado los impuestos a los andaluces 

hasta en seis ocasiones, la recauda-

ción no se ha resentido. Todo lo con-

trario. En los últimos cuatro años, de-

talló España, Andalucía ha recauda-

do un 12,75 por ciento más con 

respecto al periodo 2015-2018. Son, 

en concreto, 7.777 millones de euros 

más en un periodo que en el otro.  

Solo en el periodo 2019-2022 los in-

gresos, ya con los impuestos más ba-

jos subieron en casi 2.000 millones 

de euros. «Bajamos impuestos pero 

recaudamos más», destacó la conse-

jera de Economía, quien valoró que 

Andalucía es «un polo de atracción» 

para grandes fortunas y empresas que 

pueden instalarse en la comunidad a 

crear riqueza y empleo.  
«Bajando los impuestos aumenta 

la recaudación y podemos hacer un 

mayor gasto en cuestiones sociales 

como Sanidad, Educación o Depen-

dencia», resumió España, quien ex-

plicó que la recaudación por IRPF, 

que la Junta redujo para aliviar a quie-

nes están en los tramos más bajos, 

subió aún así en más de 4.400 millo-

nes de euros en el cuatrienio anterior. 

En transmisiones patrimoniales han 

llegado en los últimos cuatro años a 

la arcas de la Junta 765 millones más 

que en el periodo anterior y, por el 

gravamen de actos jurídicos, otro im-

puesto que se ha bonificado en An-

dalucía, se ha recaudado 211 millones 

de euros más. 

«Con las seis bajadas de impues-

tos ha dejado de ser la cuarta que más 

impuesto paga a la segunda que me-

nos impuestos paga solo por detrás 

de Madrid», subrayó España en su in-

tervención.  

Recurso al Constitucional 

En el Consejo de Gobierno de ayer, el 

Ejecutivo andaluz, además de presen-

tar las cuentas de la recaudación por 
los tributos que gestiona, dio luz ver-

de también a la presentación ante el 

Tribunal Constitucional de un recur-

so por el impuesto a las grandes for-

tunas que aprobó el Gobierno central. 

La decisión, en realidad, ya se anun-

ció hace meses y se produce ahora 

tras recibir el informe tanto del Con-

sejo Consultivo como de los servicios 

jurídicos de la Junta.  

El tributo grava a quienes decla-

ran más de tres millones de euros y, 

según señaló la consejera de Econo-

mía, suponen un ataque frontal a la 

autonomía y competencias de Anda-

lucía. 

Así, España indicó que el recurso 

se interpone por tres motivos princi-

pales: por la invasión de competen-

cias de Andalucía; por la vulneración 

de la Constitución ya que el impues-

to se introdujo en las enmiendas a 

otra Ley; y por la vulneración del prin-

cipio de seguridad jurídica. 

«Contra Andalucía» 

Para el Gobierno andaluz, el impues-

to de solidaridad, como lo llama el 

Ejecutivo de Pedro Sánchez, es en rea-

lidad «un impuesto contra Andalu-

cía». Creen que desde el Gobierno cen-

tral se aprobó este gravamen para per-

judicar a la comunidad. En opinión 

de España, «lo que ha tratado este im-

puesto es dejar sin efecto las bonifi-

caciones del impuesto de patrimonio 
que hizo Andalucía». 

Coincidió ayer en esta idea el con-

sejero de Sostenibilidad y portavoz 

del Gobierno andaluz, Ramón Fer-

nández-Pacheco, quien señaló que 

van a pedir la suspensión cautelar de 

la aplicación del impuesto a las gran-

des fortunas en tanto el Constitucio-

nal se pronuncia sobre su validez. 

«Queremos dejar muy claro —advir-

tió— que el Gobierno de Juanma Mo-

reno no va a permitir que nadie piso-

tee nuestra autonomía». 

Porque –insistió la consejera de 
Hacienda– la mayor inquietud del Eje-

cutivo andaluz está en esa invasión 

de competencias. «No nos preocupa 

tanto la recaudación como esa inje-

rencia», señaló España, quien añadió 

que el gravamen del Gobierno de Sán-

chez afectaría a menos de mil perso-

nal en la comunidad. 

Para Fernández-Pacheco, el im-

puesto que ahora llevan al Constitu-

cional es «ideológico» y se produce 

porque Andalucía «está en paráme-

tros que ellos [por el PSOE] nunca co-

nocieron y eso les molesta». Así, para 

el consejero portavoz, «la política fis-

cal de la Junta le ha sentado muy bien 

a esta tierra. Cabe recordar que la Co-

munidad de Madrid ya ha presenta-

do otro recurso contra este impues-

to ante el Constitucional. 

Andalucía recaudó 
casi 8.000 millones 
de euros más tras 
bajar los impuestos

∑ El Ejecutivo lleva al 
Constitucional el 
gravamen a las 
grandes fortunas del 
Gobierno central

19.736.188.989 €

2015-2018 2019-2022

23.688.508.842 €

Recaudación de la Junta de Andalucía

Total impuestos directos

38.861.039.657 €

2015-2018 2019-2022

42.487.590.508 €

Total impuestos indirectos

Diferencia

3.952.319.853 €

20,03%

Diferencia

3.626.550.851 €

9,33%

58.844.242.448 €

2015-2018 2019-2022

66.491.293.973 €

Total Tributos
Diferencia

7.647.051.525 €

13%

60.992.103.878 €

2015-2018 2019-2022

68.769.000.977 €

Total Recaudación
Diferencia

7.776.897.099 €

12,75%

CH. GARCÍA / ABC de Sevilla

El secretario general del PSOE 
andaluz, Juan Espadas, acusó 
ayer al Gobierno andaluz de 
«favorecer al 0,2 por ciento de la 
población andaluza, a las 
grandes fortunas de la comuni-
dad» con el recurso ante el 
Tribunal Constitucional del 
impuesto de grandes fortunas 
que anunció ayer la consejera de 
Economía, Carolina España. En 
la crítica coincidió con el 

delegado del Gobierno en 
Andalucía, Pedro Fernández y 
con el grupo Adelante Andalu-
cía. Según el líder socialista, el 
recurso contrasta con la gestión 
del Gobierno central, que ayer 
aprobó la subida del Salario 
Mínimo Interprofesional hasta 
1.080 euros. Por su parte, el 
Gobierno central aseguró ayer 
que «respeta» la decisión del 
Ejecutivo de Juanma Moreno.

El PSOE acusa a la Junta de «favorecer a 
las grandes fortunas de la comunidad»

El Gobierno andaluz explicó 
ayer que solo unos 1.000 
residentes en la comunidad 
tienen que pagar el 
impuesto recurrido 

Andalucía ha pasado a ser 
la segunda con menor 
presión fiscal, indicó ayer 
la consejera de Economía, 
Carolina España
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El consejero de Política Industrial y Energía, Jorge Paradela, durante la conferencia en el Hotel Alfonso XIII   // ROCÍO RUZ 

NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

El consejero de Política Industrial y 
Energía, Jorge Paradela, anunció ayer 
que está trabajando para lanzar una 
nueva línea de ayudas para «incenti-
var la localización» de inversiones em-
presariales «actuando en la fase ini-
cial» en la que tienen lugar gastos para 
construir edificios o adquirir terrenos. 
La línea de ayudas, que actualmente 
se encuentra en proceso de consulta 
pública para establecer las bases re-
guladoras, perseguirá «localizar o ace-
lerar proyectos de impacto». 

Por otro lado, el consejero conside-
ró que «la mejor baza» que tiene An-
dalucía para mejorar la competitivi-
dad de las empresas son «las energías 
renovables» porque «las industrias 
van» allá donde el suministro está a 
un precio más competitivo. Así lo in-
dicó en la conferencia ‘La energía como 
motor de la industria en Andalucía’, 
en la que insistió en que su empeño 
por las renovables no solo se debe a 
contribuir en la lucha contra el cam-
bio climático: «son el motor de la lo-
calización de las inversiones». 

En concreto, el consejero argumen-
tó que al incrementar el peso de las re-
novables en el ‘pool’ se baja el coste de 

la energía así como al potenciar el au-
toconsumo o al alcanzar un acuerdo 
de compraventa de energía PPA. El ob-
jetivo es instalar 12.000 kilovatios de 
energía renovables en esta legislatu-
ra, una cifra que supondría, según se-
ñaló Paradela, unos 12.000 millones 
de euros de inversión y unos 30.000 
empleos directos. 

Frente al agitado contexto interna-
cional, aseguró que, «como en cual-
quier buena crisis, hay oportunidades 
que aprovechar». «Queremos que la 
energía sea la mejor palanca para el 

impulso de la industria y que esta sea 
proveedora de soluciones para el des-
pliegue eléctrico», subrayó. La Junta 
quiere alcanzar los 20.000 millones de 
valor añadido bruto (VAP) en la indus-
tria para el año 2026. Para ello, se ne-
cesita mantener el ritmo actual duran-
te cuatro años. «No incluimos en el cál-
culo a proyectos excesivamente 
grandes como el de Maersk», precisó. 

«Queremos ser los primeros en ener-
gía renovable de aquí a unos años», 
anunció, a la vez que señaló que la Jun-
ta aprobará durante 2023 un total de 
19 planes ‘Crece Industria’. Entre ellos, 
destacó las ayudas complementarias 
a los fondos europeos para grandes 
tractoras como son la logística avan-
zada o el sector aeronáutico. «Es un 
instrumento diferencial que no tiene 
lugar en otras comunidades autóno-
mas», aseguró Paradela. Por otro lado, 
puso como ejemplo la política del pre-
sidente de Estados Unidos, Joe Biden, 
quien está «descarbonizando la eco-
nomía» y persigue «reindustrializar 
América de la mano de las renovables». 
«Por eso consigue el apoyo», añadió.  

En el caso de Europa, el consejero 
se mostró optimista con los paquetes 
legislativos que «vendrán en las pró-
ximas semanas y meses». Citó el de-
dicado a las tecnologías limpias y al 
ecodiseño, unas normativas que ten-
drán «un gran impacto en España y 
Andalucía». «Es el momento de rein-
dustrializar Europa y de hacerlo de la 
mano de las energías limpias», con-
cluyó el consejero de Política Indus-
trial y Energía.  

Andalucía dará ayudas a nuevas 
inversiones en fase inicial  

∑ Jorge Paradela cree 
que las renovables son 
«la gran baza» para la 
competitividad 

El consejero lamentó que la 
red de evacuación eléctrica de 
Andalucía es «un 42% inferior 
a la media de España». Sobre 
su relación con los ministerios 
de Industria y Transición 
Ecológica, reconoció que 
«salvando las distancias y 
algunas perspectivas» es 
posible encontrar espacio para 
el acuerdo. Sin embargo, 
calificó de «inaceptable» y 
«surrealista» las declaraciones 
del presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, sobre los 
empresarios. «No responden a 
ningún accidente y raro es el 
día que no añadan un insulto 
nuevo», criticó.  

Red de evacuación 
eléctrica: un 42% 
inferior a la media

POLÍTICA INDUSTRIAL Y ENERGÍA
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Juan M. Marqués Perales

El Gobierno andaluz abordó
ayer el anunciado recurso con-
tra el nuevo impuesto de las
grandes fortunas ante el Tribu-
nal Constitucional. Lo hizo des-
pués de recibir el aval del Conse-
jo Consultivo, aunque este orga-
nismo se dividió en dos en la va-
loración del dictamen. Fue nece-
sario que su presidenta, María
Jesús Gallardo, hiciese uso de su
voto de calidad para romper el
empate a favor del recurso del
Gobierno andaluz.

El impuesto a las grandes for-
tunas fue una respuesta del Go-
bierno de Pedro Sánchez a las
comunidades autónomas que es-
taban bonificando el impuesto
de Patrimonio. A mediados de
septiembre, el presidente de la
Junta, Juanma Moreno, anunció
en un Foro Joly la supresión de
este impuesto de gestión autonó-
mica, que en el caso de Andalu-
cía debía declararse a partir de
patrimonios de 700.000 euros,
excluido el valor de la vivienda
habitual, entre otros bienes.

Ante esto, el Gobierno central
aprobó un nuevo impuesto, lla-
mado de solidaridad, para hacer

tributar a los beneficiados en co-
munidades como Andalucía y
Madrid. En los territorios donde
se sigue pagando el de patrimo-
nio, este sirve para deducirlo de
la nueva figura estatal.

El Gobierno andaluz anunció
hace meses que presentaría un
recurso ante el Tribunal Consti-
tucional al entender que se esta-
ban violando sus competencias.
Pero era necesario el dictamen
del Consejo Consultivo de An-
dalucía, imprescindible, pero
no vinculante. Su discusión pro-
vocó un fuerte debate en este
organismo. Una de sus vocales,
Begoña Álvarez, que fue conse-
jera de Justicia con José Anto-
nio Griñán, presentó un voto
particular. Entre quienes secun-
daron la oposición también se
encuentra el ex presidente Ra-
fael Escuredo, aunque otra ex
consejera socialista, María del
Mar Moreno –lo fue de Presi-
dencia–, votó a favor.

Este choque entre vocales del
Consejo Consultivo hace pensar
que el Gobierno andaluz lleve a
cabo la renovación de este orga-
nismo. Los consejeros electivos
se renuevan cada cinco años,
por lo que se pueden cambiar es-

te año. Se puede hacer median-
te un acuerdo con la oposición o,
directamente, por decisión del
Ejecutivo, que fue lo que hizo la
ex presidenta Susana Díaz cuan-
do le tocó el turno.

Los argumentos del Gobierno
andaluz para oponerse al deno-
minado Impuesto Temporal de
Solidaridad de las Grandes For-
tunas son tres: la invasión de
competencias del artículo 23 de
la Constitución debido al irregu-
lar procedimiento por el que se
aprobó el nuevo impuesto, me-
diante la incorporación de una
enmienda durante la tramita-
ción de una ley para la creación
de otros dos impuestos y la vul-
neración del principio de segu-
ridad jurídica.

El Gobierno andaluz conside-
ra que el nuevo impuesto supo-
ne un ataque directo contra la
autonomía financiera de las co-
munidades autónomas y, en par-
ticular, contra la autonomía fi-
nanciera de Andalucía. El efecto
práctico del impuesto será evitar
la aplicación de las bonificacio-
nes autonómicas en el IP en las
comunidades de Madrid (100%
de bonificación), Andalucía
(100%) y Galicia (25% en 2022,

50% en 2023) para patrimonios
netos de más de tres millones de
euros. En el recurso, el Gobierno
andaluz solicita la suspensión
cautelar del cobro del impuesto
mientras no se pronuncie sobre
el fondo de la norma.

No es la primera comunidad
autónoma que recurre la ley de
la imposición extraordinaria
contra las grandes fortunas. El
pasado 2 de febrero, el Gobierno

de la Comunidad de Madrid
anunció su recurso ante el Tri-
bunal Constitucional contra el
impuesto por el mismo argu-
mento planteado por la Junta,
por considerar que invade las
competencias autonómicas en
política fiscal de la región.

La tesis del Gobierno andaluz
es que la bajada de impuestos
termina por aumentar la recau-
dación, ya que aflora parte de la

economía sumergida o hay cam-
bios de domiciliación a favor de
las comunidades con menor
presión fiscal. El Gobierno an-
daluz hizo público, también
ayer, que la recaudación en el
último cuatrienio, de 2019 a
2022, aumentó un 12,7% res-
pecto al tramo 2015-2018. Son
7.775 millones de euros más, a
pesar de la rebaja que el PP ha
practicado en todos los impues-
tos de gestión autonómica.

El impuesto que más ha apor-
tado a este incremento es el
IRPF, en el que la Junta tiene un
50%. Han sido 4.468 millones
de euros más en el último cua-
trienio. Sí se ha hundido la re-
caudación de Sucesiones y Do-
naciones, porque está bonifica-
do casi en su totalidad. Pero el
Gobierno andaluz sostiene que,
por cada euro que pierde con la
bonificación, gana 10 a través
del IRPF.

El Impuesto de Transmisiones
Patrimoniales y Actos Jurídicos
Documentados se han incremen-
tado un 18,73% y un 13,92%.

En 2022 se alcanzó la cifra de
recaudación más alta de este ti-
po desde 2007, justo antes de la
crisis inmobiliaria.

El Consejo Consultivo avala dividido
el recurso contra las grandes fortunas

JOAQUÍN CORCHERO / EP

La consejera de Economía y Hacienda, Carolina España, en la rueda de prensa posterior al Consejo de Gobierno de la Junta, celebrado ayer en Sevilla.

La segmentación
reflejada en este
órgano hace pensar
en una renovación

● El voto de calidad de la presidenta resolvió el dictamen favorable a la cuestión de
inconstitucionalidad planteada por la Junta ● El Gobierno andaluz pide la suspensión

Espadas critica
el tratamiento
de favor del PP

El secretario general del
PSOE-A, Juan Espadas, com-
paró este lunes el diferente
modelo económico que plan-
tea la Junta de Andalucía de
“bajar los impuestos a los que
más tienen” frente a la deci-
sión del Gobierno de la Nación
de aumentar el Salario Mínimo
Interprofesional (SMI). En
una entrevista en RNE, Espa-
das se refirió al recurso de in-
constitucionalidad, que pre-
sentó el Consejo de Gobierno
de la Junta de Andalucía, y
denunció que en Andalucía “no
crece” el número de empresas
por la política fiscal del Go-
bierno de Juanma Moreno, si-
no que incluso hay 4.200 em-
presas menos. Defendió el
“impuesto a los ricos” del Go-
bierno de España porque hay
“infinidad” de empresas de
“grandes fortunas” que “deben
colaborar solidariamente” con
las medidas que adopta el Eje-
cutivo ante el alza de los pre-
cios con medidas fiscales en-
caminadas a que haya una
“justicia redistributiva”.
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

L
os trenes de Cercanías son muy 

usados en Sevilla. Sobre todo 

desde que el Gobierno central 

puso en marcha los abonos gra-

tuitos de Cercanías, Rodalies y Media 

Distancia, que permiten viajar gratis a 

los usuarios de este medio de transpor-

te y, a la vez, ahorrar pudiendo dejar el 

coche en casa para utilizar el transpor-

te público. 

Según Renfe, estos vehículos fueron 

utilizados por más de 6,5 millones de 

viajeros en el núcleo de Sevilla duran-

te el pasado año. La cifra exacta, 

6.514.400 viajeros, se traduce según la 

compañía ferroviaria en un incremen-

to del 40,2 por ciento del volumen de 

viajeros respecto al balance de 2021, 

año en el que se registró un total de 4,6 

millones de viajeros. Sin embargo, ese 

número de  viajeros de 2022 está aún 

lejos de los 7,8 millones de usuarios de 

2019, último año completo previo a la 

pandemia. Eso supone, pues, que se han 

perdido 1,3 millones de viajeros con res-

pecto a lo que había antes del Covid. 

Además, el uso de estos trenes su-

puso una apuesta por un medio de 

transporte colectivo respetuoso con 

el medio ambiente, ya que Renfe cal-

cula que al usar esos trenes se ha evi-

tado la circulación de más de 4,5 mi-

llones de vehículos privados en el en-

torno metropolitano. A ello se une que 

desde el pasado 5 de septiembre de 

2022 está restablecida el cien por cien 

de la oferta del núcleo de Cercanías de 

Sevilla previa al Covid-19 en las cinco 

líneas del núcleo que dan servicio tan-

to a la capital como a la provincia. 

A ese dato hay que unir otro: Renfe 

emitió 252.500 abonos gratuitos de 

Cercanías y Media Distancia de Anda-

lucía durante los dos primeros meses 

de funcionamiento de la medida del 

Gobierno destinada a usuarios recu-

rrentes para viajar gratis. De ellos, sólo 

en Sevilla se vendieron 51.900 de esos 

abonos. 

Sin embargo, no es oro todo lo que 

reluce. Hay quejas sobre estos trenes 

y éstas no proceden sólo de los usua-

rios. Desde la Junta de Andalucía tam-

bién llevan tiempo reclamando una 
actualización de este servicio ferro-

viario que, según dicen, lleva años sin 

modernizarse.  

De hecho, fuentes de la Junta de An-

dalucía recuerdan que las últimas am-

pliaciones del Cercanías de Sevilla se 

remontan a hace ya una década, cuan-

do se pusieron en marcha dos líneas, 

la C5, que presta servicio al Aljarafe, y 

la C2, la línea que llega a la Cartuja. Sin 

embargo, recuerdan que la última me-

jora que se produjo fue la puesta en 

servicio del apeadero de Jardines de 

Hércules en Bellavista hace siete años. 

Desde entonces, nada se ha hecho. 
Desde el Gobierno andaluz han re-

clamado en varias ocasiones al Gobier-

no de España la necesidad de ampliar 

el núcleo de Cercanías y mejorar los 

horarios y frecuencias de los servicios, 

especialmente con la línea C2 para dar 

una óptima cobertura a la Cartuja. Una 

de las opciones que no se ha abordado 

es la ampliación desde la Cartuja has-

ta la conexión con el metro. Sería ce-

rrar el anillo para que ese tren siguie-

ra el trayecto hasta la parada de Blas 

Infante del suburbano, lo que supon-

dría un importante avance que daría 

servicio para los que quieren acceder 

desde los trenes hasta otras zonas y 

que además llegaría cuando están a 

punto de comenzar las obras de la nue-

va línea. 

Emisiones 
Supondría además una cuestión que 

contribuiría a reducir las emisiones 

ahora que el Ayuntamiento de Sevilla 

ha incluido la Cartuja entre las zonas 

de bajas emisiones y proyecta una re-
ducción de entradas de vehículos en 

la isla. Otra de las reivindicaciones, 

que precisamente hizo Ciudadanos 

esta semana, es que la línea C4 insta-

le nuevos apeaderos en los polígonos 

Store, Calonge y el Pino ya que consi-

dera que estos trenes están «infrauti-

lizados». Sin embargo, desde la Junta 

se asegura que el Ministerio de Trans-

portes no quiere escuchar a la Junta 

como sí ha hecho con otras comuni-

dades. En varias ocasiones la conseje-

ra Marifrán Carazo ha pedido la revi-

sión del mapa ferroviario en Andalu-

cía al Ministerio, pero sin obtener 

respuesta. Por todo, la Junta conside-

ra que el mapa ferroviario está infrau-

tilizado, hay pocos servicios y se han 

deteriorado en los últimos años.

Los trenes de Cercanías, 
años sin renovación y sin 
conexión con el metro

P
uede ser la inercia del 

monopolio pero la sen-

sación es que en Sevi-

lla se le saca poco partido al 

tren y que no hay interés en 

hacerlo atractivo al usuario; 

al menos hasta ahora que es 

gratuito. Cercanías  debería 

suplir la falta de la línea 4 del 

metro, mejorando trenes, ho-

rarios y destinos. Ya sabemos 

lo que pasa con Renfe y el sur, 

toda la fuerza se le fue en 

1992. Si para que nos echen 

cuenta hay que llamar a los 

trenes ‘Rodalies’, amb el cor 

a la má que los rebautizamos.

Lejanías

∑ La red, que tiene menos viajeros que en 
2019, demanda una renovación tras una 
década sin inversiones significativas 

∑ Una asignatura pendiente es que la línea 
C2 que va a la Cartuja siga hasta la 
parada de Blas Infante del suburbano
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M. B. 

SEVILLA 

Sara coge cada día el Cercanías para 
ir de su casa al trabajo. Suele montar-

se en el C1, dirección El Cáñamo, de 
lunes a viernes cada mañana. Nor-
malmente suele cogerlo a primera 
hora de la mañana y luego a la vuel-
ta del trabajo vuelve a montarse so-
bre las 16.30 horas.  

La pasada semana esos trenes sa-
lieron con retraso varios días. Lo nor-
mal, según explica, es que esas demo-
ras sean de cinco o diez minutos y que 
se produzcan con mas frecuencia a 
la salida de Sevilla, pero también se 

encuentra que a veces esto ocurre 
cuando se monta por la tarde para 
volver a casa. «Hay veces que esos re-
trasos son de más de media hora», re-
lata.  

Algo parecido le ocurre a Ana, otra 
chica que trabaja con la anterior y que 
se monta en Utrera o Dos Hermanas 
en la misma dirección. Y es testigo de 
cómo esos trenes no solo se retrasan 
sino que a veces alguno no pasa.  

Concretamente, la pasada semana  
le ocurrió varios días que el primer 

tren de la mañana, el de las 6.30 ho-
ras no pasó. Les dijeron que era por 
«incidencias técnicas». Y tuvieron 
que esperar al de las 7 horas, que ade-
más acumuló más de veinte minutos 
de retraso. Con todo llegó a esperar 
45 minutos para coger un tren en el 
que se acumulaban los viajeros del 
anterior. «Se juntan dos trenes en el 
mismo y cuando eso ocurre el núme-
ro de pasajeros pasa de lo normal», 
explica esta mujer que ya está acos-
tumbrada a llegar a veces tarde a su 
puesto de trabajo por culpa de esas 
demoras. «Menos mal que saben que 
es por culpa del tren», explica. 

No se cabe 

Por ello, muchas veces cuando llega 
no se cabe. «Renfe se limita a infor-
mar por megafonía de que hay un re-
traso y pide disculpas por las moles-
tias, pero en realidad se lavan las ma-
nos», dice María, otra de las usuarias 
de estos trenes que lleva muchos años 
cogiéndolo y que admite que estas in-
cidencias se han agravado desde que 
se pusieron en marcha los nuevos abo-
nos gratuitos.  

«Los trenes ahora van más llenos, 
creo que se mete demasiada gente y 
si se triplica el peso es normal que se 
averíe», dice esta mujer que conside-
ra que algunos de esos vehículos pue-
den resultar «tercermundistas» y que 
también se queja de que la aplicación 
está obsoleta porque muchas veces 
no da la información correcta. Son 
unas esperas y unos retrasos que en 
los últimos días se han visto agrava-
dos por las inclemencias meteoroló-
gicas.  

«La pasada semana pasamos mu-
cho frío esperando el tren», decía otra 
de las usuarias que aseguraba que 
hay gente que, para no esperar, a ve-
ces se monta en los trenes de media 
distancias que llegan a Santa Justa. 
Y eso es algo que provoca malestar 
entre los usuarios que han pagado 
estas líneas y que se encuentran con 
los vagones llenos. Cuando se pre-
gunta a Renfe por estas incidencias, 
las minimizan. «Puede haber inci-
dencias nuestras o de Adif. No hay 
más», dicen. Desde Adif «descono-
cen» que se haya producido alguna 
incidencia.

Cercanías en 

la estación de 

Santa Justa  // 

ROCÍO RUZ

Unos trenes que sufren 
muchos retrasos y que 
van demasiado llenos
∑ Los viajeros se quejan 

de que a veces se 
suprime el primero de 
la mañana

Caída de la demanda en 2022 

El pasado año utilizaron 
los Cercanías de Sevilla 1,3 
millones menos de viajeros 
que en 2019, antes de la 
pandemia
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EDITORIAL

SE-30: la constatación de un fracaso

L
A acumulación de accidentes duran-
te las últimas semanas en la Ronda
Norte de Sevilla, algunos de ellos con
resultado de muerte, ha encendido

todas las alarmas sobre la necesidad de refor-
mar una vía que supone un fracaso que la ciu-
dad arrastra desde hace ya más de tres déca-
das. La Ronda Norte forma parte, de manera
incomprensible, de la carretera de circunva-
lación SE-30, aunque es una vía urbana jalo-
nada de semáforos y que cruzan diariamente
cientos de personas. La SE-30 se construyó
para la Exposición Universal de 1992 y ya
desde su misma puesta en servicio se com-
probó que era incapaz de cumplir la misión
para la que fue diseñada, especialmente en
su tramo norte y en el puente del Centenario.

Atascos continuos e inadecuación a lo que
debe ser una circunvalación que distribuya
tráfico de manera rápida y ordenada son las
características que la han acompañado desde
aquella lejana fecha y que persisten a día de
hoy. El problema es que una vez terminada la
Expo la inversión en infraestructuras en Se-
villa ha sido muy deficiente –por decirlo con
palabras suaves–, tanto por parte de la Admi-
nistración central como por parte de la Junta

de Andalucía. La ciudad tiene la misma SE-
30 que heredó de la Expo en la que no se ha
invertido un euro para mejorar su diseño y
adecuarla a las exigencias de una Sevilla que
ha crecido en todos los órdenes. Por si ello no
fuera suficiente, la SE-40, la segunda ronda
que debería de resolver todos los problemas
que ha dejado la primera, es un proyecto
atascado cuya finalización se ve cada vez
más lejana. En este contexto, el proyecto del
alcalde, Antonio Muñoz, de aprovechar las
obras del tramo norte de la línea 3 del Metro
para reurbanizar la zona y convertir la Ronda
Norte en un bulevar es una idea plausible,
pero no deja de ser la constatación de la im-
potencia de la ciudad para resolver proble-
mas que se eternizan.

Sevilla tiene lamisma SE-30, insuficiente
e inadecuada, que heredó de la Expo,
mientras la SE-40 es un proyecto
atascado al que no le ve el final
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Agencias

El Gobierno andaluz insistió ayer
en que no va a iniciar “ningún
proceso de privatización” en la
sanidad pública y limitó la orden
que fija los precios para los con-
ciertos de la Junta con los con-
ciertos de salud privado, también
en la Atención Primaria y el em-
pleo de centros del Servicio An-
daluz de Salud (SAS), a la inten-
ción de tener tasados los máxi-
mos para cualquier casuística, y
“circunstancias excepcionales”.

El portavoz del Gobierno, Ra-
món Fernández-Pacheco, reite-
ró ayer en varias ocasiones que
el Gobierno que preside Juanma
Moreno “no tiene ninguna in-
tención” de privatizar la sani-
dad, pero quieren tenerlo tasa-
do para contar con “precio ce-
rrado” por si ocurren “circuns-
tancias excepcionales” que “es-
capan de lo ordinario”.

Afirmó el portavoz del Gobier-
no andaluz que en ningún caso
serían casos excepcionales la
apertura de un nuevos centros
sanitarios u hospitales para do-
tarlos de personal con profesio-
nales de la sanidad privada y
añadió que “la orden se limita a
regular una tabla de precios”, pe-
ro no es “ni la hoja de ruta ni una
declaración de intenciones”.

La intención del Gobierno an-
daluz es “que eso no llegue a su-
ceder nunca” en la Atención Pri-
maria, por lo que “en absoluto es-
ta orden es la derivación de pa-
cientes a la privada”. A pesar de
ello, aseguró Fernández-Pache-
co, “si algún día las circunstan-
cias obligan” se hará a “precio ta-
sado” como una forma de “prote-
ger” las finanzas de la Junta y “el
dinero de los andaluces”.

Fernández-Pacheco garantizó
que con el Gobierno de Moreno
“jamás” se han derivado pacien-
tes a la privada en Atención Pri-
maria, mientras que con las ante-
riores etapas del PSOE no lo sa-
ben porque “los pacientes esta-
ban en un cajón” y había “mucho
oscurantismo”.

Insistió el portavoz del Gobier-
no andaluz en que se tarifican
precios máximos que contem-
plan “todas las casuísticas”, aun-
que “algunos sucederán y otros
muchos nunca llegarán a suce-
der”, para no depender de lo que
pida la empresa privada o lo que
fije el mercado.

El secretario general del PSOE-
A, Juan Espadas, manifestó por
su parte que el Gobierno andaluz
que preside Juanma Moreno de-
be ofrecer una “explicación con-
tundente” en el Parlamento, so-
bre el proyecto de orden que “por

primera vez” en Andalucía plan-
tea “desviar pacientes de la sani-
dad pública a la privada, con un
importe de pago del SAS a facul-
tativos que prestaran ese servicio
de atención primaria muy supe-
rior al que se paga a los de la sa-
nidad pública”.

Así lo ha manifestado el líder
del PSOE-A en una entrevista en
Radio Nacional de España reco-
gida por Europa Press, en la que
incidió en señalar que tanto el
presidente de la Junta, Juanma

Moreno, como la consejera de
Salud y Consumo, Catalina Gar-
cía, “deben explicar” este asunto
“en sede parlamentaria”.

Espadas avisó de que la Junta
puede estar planteando con esta
estrategia “un cambio de mode-
lo radical” en la sanidad andalu-
za, teniendo en cuenta que “la
atención primaria es la puerta
de entrada al sistema de salud
pública”. “Si el gobierno de Mo-
reno se plantea, en vez de refor-
zar la sanidad pública, desviar
esos medios o potenciar la sani-
dad privada para que a un pa-
ciente lo atiendan en la sanidad
privada, hay un cambio de mo-
delo total”, ha aseverado en esa
línea Juan Espadas antes de cri-
ticar además que desde la Junta
plantean hacer eso “con recur-
sos públicos”; en concreto, abo-

nando “una tarifa 16 veces supe-
rior a la que cobraría por el mis-
mo servicio en la sanidad públi-
ca” un profesional, algo “muy
grave”, según ha denunciado in-
sistiendo en que se trataría de
“un cambio de modelo hacia la
privatización en la igualdad de
acceso a los ciudadanos” a ese
servicio de atención primaria.

La ministra de Sanidad, Caro-
lina Darias, aseguró ayer que el
Gobierno central estará “muy
atento y vigilante” ante la posi-
bilidad de que la Junta apruebe
una orden que podría dar entra-
da a conciertos con clínicas pri-
vadas en la Atención Primaria.
Así lo dijo ayer en Madrid al ser
preguntada por la posibilidad
de poner en marcha estos con-
ciertos denunciada por Por An-
dalucía.

La Junta insiste
en negar la
privatización de
la sanidad pública
● Fernández-Pacheco limita a “excepciones”

la entrada de la privada● Espadas exige a

Moreno una explicación en el Parlamento

J. CORCHERO / EP

El portavoz del Gobierno de la Junta, Ramón Fernández-Pacheco, tras la celebración ayer del Consejo de Gobierno.

Laministra de
Sanidad avisa de que
el Gobierno central se
mantendrá “vigilante”
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a Atención Primaria lleva me-

ses bajo un foco de tensión per-

manente. Si la pandemia agu-

dizó la presión asistencial y la 

falta crónica de médicos, un proble-

ma común a toda España y sin reme-

dio a corto plazo, la chispa que ha he-

cho prender de nuevo la mecha de las 

protestas de la oposición es el borra-

dor de una orden publicado el pasado 

mes de julio por la Consejería de Sa-

lud y Consumo de la Junta de Andalu-

cía. El texto pretende unificar las ta-

rifas máximas que estaba abonando 

a los centros concertados por un am-

plio catálogo de pruebas diagnósticas, 

intervenciones quirúrgicas, consultas 

y estancias hospitalarias. Hasta el año 

2021, el Servicio Andaluz de Salud 

(SAS) venía pagando precios dispares 

por el mismo servicio dependiendo de 

la clínica con la que se firmaba el acuer-
do de colaboración para atender a los 

pacientes que no podía asumir la sa-

nidad pública. Era el resultado de una 

orden del 23 de octubre de 1998 here-

dada de la etapa de gobierno del PSOE 

que se derogó hace catorce meses. 

Lo que ha despertado las suspica-

cias de la izquierda es que Salud pon-

ga un precio máximo a la consulta mé-

dica en Atención Primaria, un servicio 

que hasta ahora había quedado al mar-

gen de los conciertos en la sanidad: 65 

euros si el paciente es asistido «en las 

instalaciones de las empresas adjudi-

catarias» y 42,25 euros si no fuera así, 

según especifica el borrador de la or-

den. El texto también fija topes para 

las primeras consultas (150 euros) y 

sucesivas (90 euros), así como para las 

citas en centros concertados de alta re-

solución (215 euros), entre un reperto-

rio más amplio de tarifas que van des-

de la mamografía (46,81 euros) hasta 

la radioterapia sin ingreso (3.000 eu-

ros), o la estancia médica en una plan-

ta hospitalaria, que el SAS abonará a 

215 euros si dura entre uno y siete días.  

La mera tarificación de la consulta 

en Atención Primaria ha desatado una 

tormenta política, a la que rápidamen-

te se sumaron los sindicatos UGT, CCOO 

y CSIF, que rechazan el acuerdo suscri-

to entre el SAS y el Sindicato Médico 

Andaluz (SMA) para limitar a 35 la agen-

da diaria de pacientes para los especia-

listas de Familia y a 25 para los pedia-

tras. Para aplacar la borrasca, el Gobier-

no andaluz ha asegurado que no tiene 

intención de concertar este servicio. 

El pasado lunes, la portavoz parla-

mentaria de Por Andalucía, Inmacu-

lada Nieto, se apresuró a vaticinar que 

la norma que ultima la Junta persigue 

«privatizar la Atención Primaria» al 

permitir que empresas utilicen los hos-

pitales y centros del SAS para realizar 
pruebas u operaciones concertadas 

con la sanidad pública. A la ofensiva 

se unió después el PSOE andaluz, cuyo 

secretario general, Juan Espadas, re-

clamó explicaciones al presidente de 

la Junta, Juanma Moreno. Sindicatos 

y oposición han tomado la sanidad 

como objetivo principal en su intento 

de desgastar al Gobierno regional. 

El asunto ha provocado sacudidas 

en el Ejecutivo, que ha tenido que sa-

lir a la defensiva para cortar el chapa-

rrón de críticas que amenazan la ‘pax’ 

alcanzada con el sindicato mayorita-

rio de médicos hace tres semanas. El 

SMA terminó desconvocando la huel-

ga programada por la carga de traba-

jo que soportan en los centros de sa-

lud. La consejera de Salud y Consumo, 

Catalina García, lleva dos días negan-

do «categóricamente» que «vaya a pri-

El SAS renuncia  
a concertar la 
Atención 
Primaria pese a 
barajar una tarifa
∑ La Junta asegura que no tiene intención 

de derivar pacientes a clínicas privadas 
para consultas médicas de Familia 

∑ Prepara una orden para acabar con la 
disparidad de precios que se pagaba 
por operaciones en la etapa del PSOE 
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La consejera Catalina García en el 

centro de salud de Pino Montano, 

en Sevilla   // VANESSA GÓMEZ

vatizar» la sanidad. «Estamos ha-
ciendo todo lo contrario desde hace 
cuatro años», dijo, tras anunciar que 
va a comparecer motu proprio en el 
Parlamento andaluz. «Tenemos la 
obligación de establecer marcos para 
que no vuelvan a suceder ciertas co-
sas que habían pasado en Andalu-
cía y esta orden de tarifas y precios 
no obliga a nada a la administración 
porque después vienen los contra-
tos», se justificó en una entrevista 
concedida ayer a Canal Sur Radio.  

El portavoz del Gobierno, Ramón 
Fernández-Pacheco, fue aún más ex-
plícito y garantizó que «jamás ha des-
viado pacientes de la Atención Pri-
maria ni en esta legislatura ni en la 
anterior» y tampoco «tiene ninguna 
intención de hacerlo» en el futuro. 

Protesta a la madrileña 

El asunto representa pura dinami-
ta en una atmósfera inflamada por 
las elecciones municipales del 28 
de mayo próximo y la voluntad de 
la oposición de reproducir en An-
dalucía la multitudinaria moviliza-
ción del pasado domingo en Madrid 
contra Isabel Díaz Ayuso. Tan es así 
que ayer provocó la reacción de la 
ministra de Sanidad, Carolina Da-
rias, en la rueda de prensa poste-
rior al Consejo de Ministros. Dio por 
hecho que habrá «marcha atrás, fru-
to del revuelo, puesto que en nin-
gún caso la privatización encubier-
ta de la Primaria se ha producido 
en este país. Espero que esto no se 
produzca». Por si acaso, amenazó 
con actuar «con contundencia».   

En el Gobierno andaluz ponen pa-
ños fríos a la polémica: «Que se pon-
ga una tarifa a la consulta en Prima-
ria no significa que luego se vaya a 
contratar. No lo hemos hecho ni en 
la pandemia». En Salud insisten en 
que el documento se encuentra en 
pleno trámite por lo que es suscep-
tible de cambiar antes de su aproba-
ción. Si al final la tarifa de la discor-
dia se cae, no van a brindarle tan fá-
cilmente esa victoria a la izquierda.D
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA  

Patrulleros sin GPS, unidades sin agen-

tes, material sin estrenar que se oxida 

en los almacenes municipales, un 70 

por ciento de las llamadas al 092 que 

se quedan sin respuesta, déficit de 400 

agentes en la plantilla, el grupo contra 

la violencia de género sin policías en 

algunos de sus turnos, tres patrullas 

para las noches en la ciudad, contro-

les de alcoholemia y drogas sin efec-
tuar... La lista de carencias que agen-

tes de la Policía Local y responsables 

sindicales le transmitieron ayer al can-

didato del PP a la Alcaldía de Sevilla, 

José Luis Sanz, –según éste denunció– 

es tan larga como preocupante.  

Representantes de Csif mostraron a 

Sanz las «indignas instalaciones» en las 

que trabajan los agentes de la comisa-

ría del Distrito Casco Antiguo. Un esta-

do que, según aseguró el popular, se re-

produce en las de Triana, Nervión, San 

Pablo, Macarena y Sur. Sanz señaló que 

al problema de la limpieza, «ahora de-

bemos añadir el de seguridad». «Sevi-

lla cada día resulta más insegura. Fal-

tan más de 400 agentes de la Policía Na-

cional y otros 400 agentes de la Policía 

Local. En total, la ciudad necesita más 

de 800 policías».  

Culpó a tres «responsables» de esa 

situación de «abandono»: al actual jefe 

de la Policía Local, José Medina Artea-

ga, «que vino de Algeciras para estar 

en Sevilla de vacaciones»; al delegado 

de Seguridad, Juan Carlos Cabrera, 

«que sólo piensa en qué lista irá a las 

próximas municipales»; y al alcalde 

de Sevilla, Antonio Muñoz, «que es el 

mayor responsable del abandono».  

Sanz dijo que «el 70 por ciento de las 

llamadas al 092 no se atiende por falta 

de agentes». «La realidad es que sólo se 

atienden tres de cada 10 llamadas de 

queja vecinal, y las que se atienden a ve-

ces tardan en llegar una media de dos 

horas». «Por las noches sólo hay tres 

patrulleros para toda la ciudad porque 

la Unidad de Intervención Nocturna no 

tiene suficientes efectivos. Tampoco se 

están haciendo controles de alcohole-

mia y drogas porque no hay suficientes 

efectivos en la inspección de guardia». 

«Es inadmisible que haya turnos en 

los que no haya ningún policía de Lí-

nea Verde o del Grupo Diana –respon-

sable de perseguir la violencia de gé-

nero–, por ejemplo. Y si un vecino lla-

ma a la Policía Local no hay nadie de 

la unidad trabajando. El Grupo Diana 

ha quedado reducido a 6 agentes y tie-

nen que atender a una media de 90 

mujeres víctimas de violencia de gé-

nero y, lo peor de todo es que los fines 

de semana sólo hay dos agentes la ma-

ñana del sábado y dos agentes la ma-

ñana del domingo». «Del mismo modo, 

la unidad que tiene que atender los ca-

sos de absentismo escolar sólo cuen-

ta con 3 policías para toda la ciudad». 

Sanz abundó en lña denuncia de 

los representantes sindicales de la 

Policía Local le mostraron e informa-

do de numerosas «carencias» como 

que la Relación de Puestos de Traba-

jo (RPT) sigue sin cumplirse, el envío 

de las nuevas incorporaciones para 

una policía de barrio que «no existe», 

que los agentes de barrio «deben de-

dicarse a hacer atestados porque la 

unidad existente no tiene efectivos 

suficientes», policías de la Unidad de 
Tráfico Motoristas «haciendo labo-

res de vigilancia en edificios», poli-

cías de barrio «vigilando la venta am-

bulante porque la unidad de medio 

ambiente carece de efectivos» y poli-

cías de distritos «teniendo que acu-

dir al Depósito Municipal de Vehícu-

los por falta de efectivos». 

José Luis Sanz considera que es «in-

comprensible» que haya material an-

titrauma guardado en los almacenes 

del Estadio de la Cartuja  desde hace 

más de un año «y no se le dé uso y que 

el programa de gestión, que actual-

mente se utiliza en la sala de transmi-

siones, donde se ubica el 092, tenga 

más de 20 años y no se haya actuali-

zado nunca o que las emisoras no es-

tén integradas en el programa por lo 

que los policías de la sala tienen que 

comunicarse con los policías de la ca-

lle a través de walkie talkies». Por otro 

lado, recordó que la geolocalización 

de los patrulleros se averió hace un 

año y aún no se ha arreglado. 

El delegado de Seguridad, Juan Car-

los Cabrera,  desmentía horas después 

los datos sobre porcentaje de atención 

de llamadas en el 092, por antiguos, y 

censuró las críticas de Sanz  que consi-

dera un «menosprecio al trabajo de los 

agentes» al hablar de que Sevilla es in-

segura. En un comunicado, cifró el dé-

ficit de la plantilla en 220 agentes.    

Policías locales muestran a Sanz 
la «indigna» situación del Cuerpo 

∑ Denuncian que el 70%  
de las llamadas no se 
atienden, dato que 
desmiente el delegado

El candidato del PP a la Alcaldía, José Luis Sanz, junto a agentes de la comisaría del Distrito Casco Antiguo  // J. M. SERRANO

El candidato del PP conoció 
el estado de la comisario del 
Casco Antiguo y la lista de 
carencias de un cuerpo al 
que le faltan 400 agentes 
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El Consejo de Gobierno de la
Junta de Andalucía aprobó ayer
los proyectos de ley mediante los
que se reconocen las universida-
des de naturaleza privada CEU
Fernando III y Tecnológica Atlán-
tico-Mediterráneo (Utamed) en
el marco del sistema de enseñan-
za superior de Andalucía, que
cuentan con “todas las garantías”
e informes preceptivos necesa-
rios de carácter “positivo”.

Fue el anuncio que hizo ayer el
consejero de Universidad, Inves-
tigación e Innovación, José Car-
los Gómez Villamandos, en la
rueda de prensa posterior a la re-
unión del Consejo de Gobierno,
en la que explicó que “es la prime-
ra vez que se aprueban en Anda-
lucía universidades privadas con
una ley específica, propia, con to-
tal transparencia”, y no, según
añadió, como ocurrió cuando se
aprobó la creación de la única
universidad privada hasta ahora
en la comunidad autónoma, la
Loyola, que se hizo en la etapa so-
cialista al frente de la Junta me-
diante “una modificación de la
ley andaluza de universidades de
una forma un poco extraña”.

El consejero subrayó que los
proyectos de las referidas dos
nuevas universidades privadas
“cuentan con todas las garan-
tías”, ya que, desde que sus pro-
motores los presentaron hace tres
años, “han ido evolucionando y
mejorando, asumiendo las distin-
tas consideraciones y evaluacio-

nes” que se les han ido realizan-
do, de forma que “los informes
preceptivos necesarios” que se re-
quieren han llegado “sin ningún
tipo de objeción” y “con un carác-
ter positivo a la creación de estas
universidades”, según enfatizó
Gómez Villamandos, que en con-
creto citó los informes del Gabi-
nete Jurídico de la Junta, del Con-
sejo Económico y Social y del
Consejo Consultivo de Andalucía.

Una vez obtenido el visto bue-
no del Consejo de Gobierno, am-
bos textos legales se trasladarán

ahora al Parlamento para su de-
bate y, en su caso, aprobación, tal
y como establece el marco legis-
lativo vigente definido por la Ley
orgánica de Universidades del
Estado y por el Real Decreto que
la desarrolla, así como por la nor-
ma autonómica en la materia.

La puesta en marcha de este ti-
po de propuestas académicas en
la comunidad debe llevarse a ca-
bo mediante ley tras el respaldo
del Parlamento.

La Fundación Universitaria
Fernando III El Sabio cursó su pe-
tición en abril de 2020 y, según el
proyecto de ley, impartirá docen-
cia mediante modalidad presen-
cial, virtual y semipresencial. Se
ubicará en el municipio sevillano
de Bormujos y contará con dos
centros, la Facultad de Ciencias
Empresariales y Jurídicas y la Es-
cuela Politécnica Superior.

El proyecto docente y de inves-
tigación de Utamed, impulsado
por la entidad Sapere Aude Arco
Mediterráneo a partir de mayo
de 2019, tendrá carácter digital y
se articulará a través de cinco
centros: las facultades de Empre-
sa Digital, Tecnología y Derecho;
y de Humanidades y Ciencias So-
ciales; una Escuela de Doctora-
do, un centro de I+D+I y otro de
emprendimiento y transferencia.

Los dos proyectos de ley, ade-
más de regular la estructura de
ambas universidades, contem-
plan aspectos como el procedi-
miento para iniciar las activida-
des, que deberá realizarse me-
diante decreto del Consejo de
Gobierno, previo informe del
CAU. Tras su puesta en funcio-
namiento, deberán solicitar la
impartición de las correspon-
dientes enseñanzas, proceso en
el que “se velará por asegurar la
calidad de los títulos”.

Luz verde a dos nuevas
universidades privadas
● El Consejo de Gobierno aprueba

los proyectos de un centro en Sevilla y

otro de enseñanza exclusivamente digital

J. MANUEL VIDAL / EFE

El consejero de Universidad e Investigación, José Carlos Gómez Villamandos.

Rechazo a una
solicitud y otros
dos desistimientos

El Consejo de Gobierno tomó
ayer conocimiento de la orden
de la Consejería de Universi-
dad por la que se rechaza ini-
ciar la tramitación como ante-
proyecto de ley de la solicitud
presentada en julio de 2018
por la entidad Escuela Autó-
noma de Dirección de Empre-
sas para implantar la Univer-
sidad de la Costa del Sol. En
el expediente constan además
los informes desfavorables de
la DEVA y del CAU, según in-
formó ayer la Junta. La Junta
explicó que han concluido con
desistimiento los expedientes
de la Universidad Internacio-
nal del Mediterráneo y de la
Universidad Internacional Lu-
cio Anneo Séneca.
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Un año después de que se iniciase el 
trámite legislativo, el Consejo de Go-
bierno andaluz aprobó ayer el ante-
proyecto de Ley de Reconocimiento 
de la universidad privada CEU Fernan-
do III. 

Este es un nuevo paso para que se 
ponga en marcha la cuarta universi-
dad en Sevilla y la segunda privada, ya 
que en Sevilla existen dos institucio-
nes públicas, la Universidad de Sevi-
lla y la Pablo de Olavide y una priva-
da la Universidad Loyola. 

El texto aprobado reconoce la Uni-
versidad CEU Fernando III como uni-
versidad privada del sistema univer-
sitario andaluz, «con personalidad ju-
rídica propia y forma de fundación», 
que ofrecerá enseñanzas universita-
rias en modalidades presencial, vir-
tual (o no presencial) y semipresen-
cial (o híbrida), y ejercerá las demás 
funciones que le corresponden como 
institución que realiza el servicio pú-
blico de la educación superior a tra-
vés del estudio y la investigación. 

La Universidad CEU Fernando III 
se regirá por esta Ley, la normativa es-
tatal y autonómica, y sus propias nor-
mas de organización y funcionamien-
to adoptadas en el ejercicio de la au-
tonomía universitaria y su sede estará 
en el municipio de Bormujos. 

La oferta académica inicial consta 
de siete grados y cinco másteres. Ade-
más, se impartirá un doble grado en 
Derecho y Administración y Dirección 
de Empresas, articulándose alrededor 
de dos centros. La facultad de Cien-
cias Empresariales y Jurídicas que im-
partirá los grados en Administración 
y Dirección de Empresas, Marketing 
y Gestión Comercial, Relaciones Inter-
nacionales, Derecho, Inteligencia de 
los Negocios y los máster en Relacio-
nes Internacionales y Diplomacia, Di-
rección de Empresas, Business 
Analytics & Big Data, Derecho de Nue-
vas Tecnologías y máster en Audito-
ría de Cuentas. 

Régimen de acceso propio 
El otro centro será la Escuela Politéc-
nica Superior que impartirá los gra-
dos en Ingeniería de Sistemas de In-
formación y en Ingeniería de Sistemas 
de Telecomunicación. 

La Universidad establecerá sus nor-
mas de organización y funcionamien-
to, que deberán ser aprobadas por el 
Consejo de Gobierno de la Junta de An-
dalucía, previo examen de su legali-

dad. En cualquier caso, todavía queda 
camino por recorrer, ya que el decre-
to de Consejo de Gobierno que autori-
ce el inicio de actividades deberá tam-
bién autorizar la implantación de las 
enseñanzas oficiales que obtengan la 
resolución de verificación favorable 
del Consejo de Universidades, para lo 
que se deberá cumplir con los requi-
sitos básicos establecidos en la legis-
lación para garantizar la calidad de la 
docencia y la investigación y los lími-
tes de admisión de alumnado que pue-
da establecer la Administración Ge-
neral del Estado.  

Fuentes de la universidad esperan 
que si todo va bien la nueva universi-
dad pueda empezar a impartir clases 
para el curso 2024/2025. 

El texto establece que esta univer-
sidad «regulará libremente el régimen 
de acceso y permanencia del alumna-
do en sus centros». No obstante, de-
berá atribuir una valoración preferen-
te a los resultados académicos entre 
los distintos méritos que aleguen las 
personas solicitantes. La nueva insti-
tución no tiene ánimo de lucro y su ti-
tular será la Fundación Universitaria 
CEU Fernando III El Santo, entidad de 

iniciativa social y ubicada en Bormu-
jos. 

Según la Junta de Andalucía, la apro-
bación se basa en «los principios de 
necesidad y eficacia» y se fundamen-
ta en el fortalecimiento de la calidad 
y excelencia de las enseñanzas univer-
sitarias que conforman el sistema uni-
versitario andaluz. Ello justifica el pro-
yecto normativo «en virtud de los dis-
tintos mandatos legales establecidos 
no solo por normativa andaluza», sino 
también, estatal, al producirse un au-
mento de la competitividad de la ofer-
ta de enseñanzas universitarias, que 
redundará en beneficio de la ciudada-
nía». 

La CEU Fernando III, cuyo rector-
promotor es el catedrático de Política 
Económica José Alberto Parejo será la 
cuarta universidad del CEU en Espa-
ña y apostará por un modelo inteligen-
te y dual que conectará el triángulo 
ciencia, tecnología y empresa con la 
innovación aplicada a sectores estra-
tégicos, con una clara dimensión in-
ternacional y vocación europea.

Se crea la segunda universidad 
privada, la CEU Fernando III

∑ Ofrecerá siete títulos y 
tendrá una Politécnica 
que impartirá dos 
ingenierías

Instalaciones del CEU en su campus universitario de Bormujos  // ROCÍO RUZ

Se espera que, una vez que 
se otorguen las 
autorizaciones, empiece a 
impartir clases a partir del 
curso 2024/2025
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Diego J. Geniz

La Universidad CEU Fernan-
do III está más cerca de hacerse
realidad. El consejo de gobierno
de la Junta de Andalucía aprobó
ayer el proyecto de ley de la ins-
titución académica, que se con-

vertirá en la segunda universi-
dad privada de Sevilla. Si el pro-
ceso cumple los plazos previs-
tos, podría estar en funciona-
miento para el curso 2024/25.

Fue hace un año, en febrero
de 2022, cuando la administra-
ción autonómica dio luz verde

para que se iniciara el trámite.
Se retomaba, así, un proyecto
que se abandonó en 2009. La
impulsora ahora es la Funda-
ción Universitaria CEU Fernan-
do III El Santo, al mando de Al-
fonso Bullón de Mendoza y Gó-
mez de Valugera, presidente a
su vez de la institución de ense-
ñanza CEU y de la Asociación
Católica de Propagandistas
(ACdP).

Una vez que el proyecto cuen-
ta con el respaldo del Gobierno
autonómico, la siguiente fase
tendrá lugar cuando dicho tex-
to se apruebe de manera defini-
tiva en el Parlamento de Anda-
lucía. Se espera que llegue al
hemiciclo antes del verano. Se-
gún apuntan fuentes de la fun-
dación gestora, a partir de en-
tonces se tramitarán las titula-
ciones, por lo que la segunda
universidad privada en Sevilla
–con sede en Bormujos– será
una realidad en dos cursos.

En una primera fase se oferta-
rán estudios de grado relacio-
nados con las áreas de empresa-
riales y técnicas. En concreto:
Administración y Dirección de
Empresas, Derecho, Marketing
y Gestión Comercial, Inteligen-
cia de los Negocios, Ingeniería
de Sistemas de Información e
Ingeniería en Sistemas de Tele-
comunicación. A estas titulacio-
nes se añaden posgrados (cinco
másteres) y doctorados relacio-
nados con estas especialidades.

A medio plazo, y como avan-
zó este periódico hace un año,
la intención es que la oferta aca-
démica se amplíe al área sanita-
ria, con grados en Enfermería,
Psicología, Fisioterapia y Medi-
cina. Debe mencionarse la im-
portancia de esta última carre-
ra, después de que la semana
pasada la US informara del inte-
rés de todas las facultades pú-
blicas de Medicina de Andalucía
por incrementar el número de
plazas para el próximo curso.

Un aumento propiciado por la
demanda existente (especial-
mente tras la pandemia del Co-
vid), la nota de corte tan alta
que se exige para entrar (que ro-
za el 14) y ante la necesidad de
hacer frente al relevo genera-
cional en la plantilla médica,
mermada con las jubilaciones.

De desarrollarse este proyec-
to académico al completo, en
Sevilla existirán tres centros de
enseñanza superior dedicados a
la Medicina. El de la Hispalense,
el de la Loyola –que ya ha anun-
ciado que lo implantará el pró-
ximo curso siempre que tenga el
visto bueno de la agencia co-
rrespondiente (la Deva)– y la de
la futura CEU Fernando III, que
deberá contar con la misma au-
torización.

Para ese primer curso, los es-
tudiantes que ingresen en la
nueva universidad lo harán en
el edificio que la fundación
inauguró en 2002 en Bormujos,
donde se encuentran las aulas
de FP (que acogen a 700 alum-
nos), las de posgrado (con más
de 300 matriculados) y el Cen-
tro de Estudios Universitarios
Cardenal Spínola, adscrito a la
US y donde reciben enseñanza
1.300 jóvenes.

Según los planes anunciados
hace un año, en el segundo cur-
so de funcionamiento de la Fer-
nando II los estudiantes ya con-
tarán con un nuevo edificio de
5.000 metros cuadrados, que
acogerá la Escuela Politécnica
Superior. Se levantará delante
de la principal glorieta de acce-
so y en él se invertirán cinco mi-
llones de euros, una cuarta par-
te del volumen total que el CEU
desembolsará para poner en
marcha la nueva universidad
(20 millones de euros).

El proyecto contempla hasta
seis construcciones más para
albergar sedes universitarias,
entre ellas, la de las ramas sani-
tarias. Acogerá a 3.000 alumnos
en este campus cuando se en-
cuentre a pleno funcionamien-
to. Los planes a largo plazo no
se limitan a la provincia de Sevi-
lla, sino que existe la intención
de que la Fernando III cuente
con más sedes en el territorio

andaluz, especialmente en la
provincia de Málaga.

El CEU posee actualmente en
España la Universidad CEU San
Pablo de Madrid, la CEU Carde-
nal Herrera de Valencia y la
Abat Oliba CEU de Barcelona,
además de sus centros universi-
tarios de Vigo y de Sevilla. El
grupo educativo –que este año
conmemora su 90 aniversario–
suma también diez colegios,
cuatro centros de FP, siete de
doctorado y posgrado, además
de diez institutos de investiga-
ción y dos universidades de ma-
yores.

La institución académica cuen-
ta con más de 3.800 empleados,
300.000 antiguos alumnos y más
de 40.000 estudiantes en sus 25
centros docentes distribuidos en
11 ciudades españolas.

3 Más información en página 23.

La segunda universidad privada
abrirá sus puertas en el curso 2024/25
● La Junta aprueba el proyecto de ley
de la CEU Fernando III ● Será el tercer
centro de la provincia en impartir Medicina

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El plano del futuro campus de la Universidad CEU Fernando III.

Estudiantes. Los que la CEU
Fernando III albergará cuando
esté en pleno funcionamiento

3.000
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M.B. 

SEVILLA 

Sin noticias de la Agencia Espacial Es-
pañola. El mes de febrero sigue avan-
zando y la creación de la Agencia Es-
pacial sigue aplazándose semana tras 
semana, Ayer la reunión del Consejo 
de Ministros, que se celebró como to-
dos los martes, tampoco aprobó los 
estatutos de este organismo cuya ins-
talación en Sevilla se aprobó el pasa-
do mes de diciembre. 

Desde el Ayuntamiento de Sevilla 
volvieron a insistir, ante las pregun-
tas de ABC, en que los estatutos se 
aprobarán en el próximo consejo de 
ministros y que «están en plazo». Es 
algo en lo que vienen insistiendo des-
de hace tiempo ya que cuando se apro-
bó que la Agencia Espacial se ubicase 
en Sevilla se anunció que ésta se pon-
dría en marcha en los tres primeros 
meses del año 2023. 

Sin embargo hasta ahora lo único 
que se sabe es que el pasado 1 de fe-
brero, Miguel Belló, coordinador del 
Proyecto Estratégico para la Recupe-
ración y Transformación Económica 
(PERTE) Aeroespacial, anunció que 
asume la dirección provisional de la 
Agencia Espacial Española, que tiene 
oficina ya en el propio CREA y que la 
plantilla, inicialmente de 63 personas 
se amplía a 75 –dando cabida a plazas 
específicamente de Sevilla–, se irá in-
corporando de manera progresiva. 

De esta manera se contestaba a las 
especulaciones sobre las dificultades 
que se estaban teniendo para la pues-
ta en marcha de este organismo. Unas 
dificultades que podrían estar relacio-
nadas con el necesario traslado de fun-

cionarios a Sevilla. De hecho el Ayun-
tamiento de Sevilla anunció incenti-
vos para ponérselo fácil a los futuros 
trabajadores que tuvieran que trasla-
darse a Sevilla. Así, entre las facilida-
des que se dará a los empleados es un 
servicio de «softlanding» que consis-
tirá en asesorarles y acompañarles en 
la búsqueda de casa y colegio y otras 
muchas fórmulas para apoyarles en el 

proceso de traslado y establecimien-
to en Sevilla. 

En cualquier caso el retraso en la 
aprobación de esos estatutos llama la 
atención ya que la puesta en marcha 
de la Agencia Espacial es una de las 
cuestiones de las que el alcalde Anto-
nio Muñoz ha hecho bandera. Con las 
elecciones municipales a tres meses y 
medio el retraso también podría ser 
calculado para hacer coincidir la crea-
ción lo más cerca de la fecha electoral. 

La agencia gestionará un volumen 
de inversión inicial en distintos pro-
yectos de 700 millones de euros, que 
centralizará todos los proyectos tan-
to de ciencia como de defensa relacio-
nados con el espacio. 

Sin noticias de los estatutos para 
crear la Agencia Espacial 

∑ El acuerdo no llega al 
Consejo de Ministros y 
el Ayuntamiento dice 
que «está en plazo» 

El alcalde, Antonio Muñoz, con la ministra Diana Morant  // VANESSA GÓMEZ

Hasta ahora lo único que se 
sabe es que el coordinador 
del PERTE, Miguel Belló, ha 
asumido la dirección de la 
agencia provisionalmente
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Alberto Grimaldi SEVILLA

La gestora de capital riesgo Alter
Capital, la primera de este tipo que
se radicó en Andalucía, trabaja en
el lanzamiento de un nuevo fondo
para el que ya cuenta con una car-
tera de 70 empresas andaluzas en
las que invertir hasta 100 millones
de euros en los ejercicios de 2023 y
2024. Así lo ha confirmado a este
diario su socio mayoritario, Ángel
González Bravo, quien señala que
“son oportunidades ya selecciona-
das” en las que se puede invertir en
cuanto pueda constituirse un nue-
vo fondo de inversión en el que tra-
baja la sociedad.

Alter Capital se fundó en Catalu-
ña en el año 2000, como gestora de
capital riesgo especializada e fon-
dos de inversión regionales.

González Bravo la compró en
2013 y trasladó el domicilio social
a Sevilla, con lo que se especializó
en inversión en capital riesgo en la
comunidad autónoma. Uno de los
socios preexistentes, Juan Enrique
Martínez de Tejada Domenech,
decidió permanecer en el proyecto
con una parte minoritaria de la
compañía gestora. El socio mayo-
ritario ya tenía experiencia en el
sector ya que había desarrollado su
actividad profesional en Ahorro
Corporación Desarrollo, fondo de
las cajas de ahorro que en Andalu-
cía participó en empresas como
Persán o Cervezas Alhambra.

Desde el traslado de Alter Capi-
tal a Sevilla, la gestora ha tenido
bajo su gestión dos fondos consti-
tuidos por la Agencia Idea y un ter-
cero impulsado por el ICO, éste
puesto en marcha el pasado año y
con alcance nacional

El primero de los fondos que la
Agencia Idea adjudicó a la gestora
sevillana, denominado Alter Cap
II, invirtió en tres pymes andalu-
zas: Clever Global, Clínica de la Sa-
lud, Dental Company. Esa cartera
fue comprada por el fondo británi-
co Headway, que invirtió 10 millo-
nes en las tres compañías adiciona-
les a la compra inicial.

De ellas, conserva dos, ya que la
clínica de Cádiz capital fue vendi-
da al grupo sanitario HLA, después
de un periodo de inversión y mejo-
ra del activo, cumpliendo las ex-
pectativas de rentabilidad marca-
das para esta inversión. Clever Glo-
bal tuvo una facturación de 8,5 mi-

llones a cierre de 2022, con un
Ebitda de 2,7 millones. Dental
Company facturó 44 millones de
euros con su cadena de centros
dentales, el 55% de los cuales son
centros propios y el 45% franqui-
ciados. El Ebitda de la compañía
franquiciadora fue de 2,7.

La gestora también se adjudicó
otro fondo promovido por la Junta
de Andalucía, a través de la agen-
cia IDEA, constituido con 10 millo-
nes de dinero público y otros cinco
millones de inversores privados.

Este fondo, denominado Alter
Cap Andalucía, ha invertido tam-
bién en tres compañías: Kampaoh
–líder nacional en alojamientos tu-
rísticos en la naturaleza–, Wuolah
–plataforma de intercambio de
apuntes universitarios y formación
con 500.000 usuarios cada mes–, y
El Tortillón –empresa que fábrica
en Palma del Río tortillas y alimen-
tos preparados y que ya distribuye

en cadenas como Carrefour, Gru-
po Mas, Covirán, El Jamón–. El
fondo está próximo a cerrar una
cuarta inversión. Hasta ahora ha
cubierto el 50% de su capital y tie-
ne seleccionadas oportunidades
para cubrir el 100% de la inversión
antes de finalizar este año.

Desde mediados de 2022 gestio-
na Alter Cap Ventures, un fondo
promovido por el ICO para impul-
sar pymes en toda España. El fon-
do se constituyó con un patrimo-
nio de 34 millones, un 50% apor-
tado por el ICO y otro 50% por fa-
milias inversoras. Está abierto un
segundo cierre para aumentar la
cuantía hasta 50 millones.

La primera inversión de este
fondo ha sido precisamente en
Kampaoh, pyme andaluza a la
que ha concedido un préstamo
participativo de cinco millones,
en una ronda que en total alcan-
zó 10 millones.

Alter Capital selecciona empresas
andaluzas para invertir 100 millones
● La gestora trabaja
en la creación de un
nuevo fondo para
relanzar en dos años
a las candidatas

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Ángel González Bravo, en la sede Alter Capital en Sevilla.
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Ayesa blinda la
ciberseguridad
de centrales
eléctricas con
una plataforma

Redacción SEVILLA

La multinacional sevillana de
tecnología e ingeniería Ayesa
anunció este lunes el desarro-
llo de una plataforma de ciber-
seguridad para centrales eléc-
tricas que permite operar de
forma inteligente y segura este
tipo de activos.

La compañía considera que,
con esta innovación, se sitúa a
la vanguardia en sistemas de
protección de infraestructuras
críticas en Europa y como una
de las consultoras tecnológicas
con más oferta y experiencia en
el sector de las utilities.

Concretamente, la firma ha
incorporado a su tecnología
Gridpilot un sistema de gestión
de vulnerabilidades de cada
uno de los elementos de la red.
Es una tecnología crucial en en-
tornos industriales, donde sue-
le haber equipos antiguos que
funcionan con diferentes siste-
mas operativos y programas de
software. Gridpilot es una inno-
vadora plataforma tecnológica
en la nube para la gestión inte-
ligente de activos energéticos,
que permite agregar la energía
de diferentes fuentes como ba-
terías o placas fotovoltaicas -
instaladas en entornos residen-
ciales, comerciales o industria-
les- y gestionar su consumo,
venta a la red y almacenamien-
to con inteligencia artificial.

“Estas nuevas funcionalida-
des ofrecen una capa de protec-
ción para evitar problemas, es-
pecialmente cuando hay siste-
mas que son susceptibles de ser
atacados”, señala Alfredo Gon-
zález, Innovation Programme
Manager en Ayesa.
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J.RODRÍGUEZ 
CÁDIZ 

Air India, una compañía de Tata Group, 
ha anunciado su compromiso de ad-
quirir 250 aviones de Airbus para im-
pulsar sus operaciones nacionales e 
internacionales. El compromiso inclu-
ye 140 aviones de pasillo único A320neo 
y 70 del modelo A321neo, así como 34 
aviones de cabina ancha A350-100 y 6 
del modelo A350-900 que marcarán 
una nueva era en el país, ya que el nue-
vo avión de largo alcance hará su de-
but en el mercado indio.  

Precisamente los estabilizadores 
de estos aviones se realizan en la plan-
ta de Puerto Real, mientras que la de 
Airbus de El Puerto se encarga de la 
fabricación de los cubremotores del 
modelo A320. La producción de estos 
modelos también salpica a la indus-
tria auxiliar gaditana y sevillana, ya 
que la compañía Alestis construye en 
su factorías gaditana y sevillana el cono 
de cola y la panza de los modelos A350 
(avión de cabina ancha con 300-410 

asientos) y participa en la integración 
de los estabilizadores del A320 (avión 
de pasillo único para un máximo de 
180 personas). 

El pedido tiene como objetivo mo-
dernizar y ampliar la flota de la aero-
línea para convertirla en una compa-
ñía aérea más grande y de primer ni-
vel capaz de ofrecer una completa 
gama de servicios para atender la de-
manda de viajes en la región. Las en-
tregas darán comienzo con la llegada 
del primer A350-900 a finales de 2023. 

«Airbus ha sido un socio tradicio-
nal de Air India, y estos nuevos avio-
nes contribuirán en gran medida a ha-
cer realidad Vihaan.AI, la estrategia 
integral de transformación y creci-
miento de Air India», declaró Campbell 
Wilson, CEO y MD de Air India. «Esta 
transformación —dice— se basa fun-
damentalmente en ampliar significa-
tivamente nuestra red, tanto a nivel 
nacional como internacional, y en me-
jorar nuestros productos en tierra y a 
bordo para ofrecer un servicio de pri-
mer nivel mundial. Este pedido mar-
ca el inicio de un nuevo capítulo tan-
to para Airbus como para Air India». 

Grupo Tata 
«Este es un momento histórico para 
Airbus y para Air India. India está a 
punto de vivir una revolución en el 
transporte aéreo internacional y nos 
honra que nuestra colaboración con 
el grupo Tata y nuestras soluciones de 
aviación escriban ese nuevo capítulo 
de la conectividad aérea en el país», 
afirmó  Christian Scherer, Chief Com-
mercial Officer de Airbus y Director 
de Airbus International. 

Air India encarga 250 
aviones a Airbus,  
que beneficiará a las 
plantas andaluzas

∑ La compañía renueva 
su flota con los 
modelos A350, A320 y 
A320neo

Flota de aviones de Air India  // REUTERS

El contrato salpicará 
también a las plantas de 
Alestis en Cádiz y Sevilla, 
que trabajan en los 
programas del A350 y A320
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NOELIA RUIZ SEVILLA  

Aún no ha comenzado la fase de me-

jora de las ofertas de Abengoa y ya 

se ha desatado la tensión en el pro-

ceso. Siemens Energy, uno de los prin-

cipales atractivos de la propuesta de 

la británica Ultramar, se acaba de 

desvincular de su oferta en el Juzga-

do Mercantil de Sevilla. Ultramar co-

municó en el diciembre pasado al 

juzgado que Siemens había mani-

festado su intención de «ofrecer ga-

rantías bancarias por valor de 300 
millones de euros» y la participa-

ción en dos proyectos por valor de 

700 millones. 

Sin embargo, Siemens Energy ase-

gura que las cartas que Ultramar ha 

aportado al proceso «tienen un con-

tenido no vinculante» y que, por lo 

tanto, «en modo alguno implican un 

compromiso por parte de ninguna 

entidad» de la compañía. 

Además, dichas misivas «no su-

ponen una posición de preferencia» 

por su parte hacia la oferta formu-

lada por Ultramar, según el escrito 

de Siemens al que ha tenido acceso 

ABC. Sin embargo, no niega que se 

hayan emitido esas cartas, pero sí 

precisa que se enviaron «con carác-

ter confidencial» por lo que «no de-

berían haberse hecho públicas ni 

haberse presentado como parte de 

la oferta de Ultramar» en el proce-

so de puja por los activos más rele-

vantes de la multinacional.  

Renuncia del abogado 
No es el único jarro de agua fría que 

ha recibido la británica. Tanto el abo-

gado Eduard Milà como el procura-

dor Ricard Simó Pascual acaban de 

renunciar a su representación y de-

fensa, según confirmó ayer a este 

medio el letrado, que prefirió «por 

motivos deontológicos» no desve-

lar la causa. Sin embargo, fuentes 

internas apuntan a que se debería 
al impago de los honorarios pacta-

dos. De su lado, representantes de 

Ultramar aseguraron que «la situa-

ción financiera está perfectamente 

cubierta». 

Estos movimientos se producen 

justo cuando la administración con-

cursal, ejercida por EY Abogados, 

está preparando los informes que 

evaluarán la decena de ofertas pre-

sentadas para hacerse con los acti-

vos de Abengoa. De ellas, cinco se 

consideran propuestas globales por-

que persiguen hacerse con la mayo-

ría de las unidades que están en con-

curso de acreedores. Los interesa-

dos son la citada compañía británica; 

la portuguesa RCP; el estadouniden-

se Terramar y las españolas Cox 

Energy y Urbas.

Siemens se 
desvincula en el 
Juzgado de la 
oferta de Ultramar 
para Abengoa

ABENGOA
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A
nte los rumores de una espantada, el 
presidente se vio obligado a confir-
mar el jueves en redes sociales que 
acudiría a la gala de los Goya en Sevi-

lla: «El sábado acompañaré al sector del cine 
español en su gran fiesta anual. El Gobierno de 
España está con la Cultura», escribió en su cuen-
ta oficial de Twitter. El ministro del Interior 
había desaconsejado cualquier exposición pú-
blica en un momento de tanta tensión social, 
pero los estrategas de Moncloa insistieron en 
evitar la imagen de un presidente asustadizo 
y encerrado en sus aposentos. 

La confirmación de la asistencia del presi-
dente a la gala provocó una rápida moviliza-
ción popular en internet. A su llegada a la es-
tación de Santa Justa, la Policía ya tuvo que ins-
talar un cordón de seguridad para controlar a 
una multitud vociferante que le recibió con gri-
tos de ‘violador’ y ‘fascista’. Los incidentes se 
reprodujeron en el palacio de congresos don-
de, bajo el lema ‘Rodea Fibes’, el PSOE, Pode-
mos y otros partidos de izquierda habían con-
vocado una cadena humana de resistencia cí-
vica para impedir el acceso a «los criminales 
que excarcelan a los violadores». Además, me-
dio millar mujeres con camisones blancos man-
chados de sangre representaron una ‘perfor-
mance’ en los accesos al edificio, en represen-
tación de las víctimas de los 500 violadores 
beneficiados en las últimas semanas. La Poli-
cía tuvo que cargar y disolver a los manifestan-
tes para que el séquito presidencial accediera 
al edificio. 

La entrada en el salón de actos de Alberto 
Núñez Feijóo fue saludada con un abucheo uná-
nime y el pataleo de la mayor parte de los invi-
tados. Fue el prólogo de una ceremonia que se 
convirtió en un aquelarre contra el Gobierno 
de PP y Vox. Al recoger sus galardones, nume-
rosos premiados interpelaban directamente al 
presidente Feijóo exigiendo la inmediata re-
forma de la ley que ha provocado una reduc-
ción masiva de las penas por delitos sexuales 
y la excarcelación de medio centenar de viola-
dores. Los presentadores de la gala, Antonio 
de la Torre y Clara Lago, salieron tras el des-
canso con sendas camisetas con la leyenda 
‘Tod@s somos víctimas. Violadores a la cárcel’, 
y Jordi Évole invitó a «la gente» a tomar las ca-
lles para «erradicar el fascismo de una vez por 
todas en nuestro país». Sentada no lejos de Fei-
jóo, la  ministra de Igualdades y Familia, Rocío 
Monasterio, seguía con cara de circunstancias 
aquel bombardeo masivo contra la ley impul-
sada por su partido. En un momento de la ce-
remonia, el presidente andaluz, Juanma More-
no, susurró a Feijóo, sentado a su izquierda: 

— Alberto, ¿te imaginas que la ley la hubiera 
hecho Podemos en un gobierno con el PSOE? 
¿Se hubiera montado todo este lío? 

— Quiero pensar que sí, Juanma, replicó Fei-
jóo. Estaría sentado aquí Pedro Sánchez pero 
las protestas serían las mismas; la española es 
una democracia ya madura.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Otros Goyas

Al recoger sus galardones, muchos 
premiados exigían al presidente 

Feijóo la inmediata reforma de la ley
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ABC SEVILLA  

La portavoz de Vox en el Ayuntamien-

to de Sevilla, Cristina Peláez, denun-

ció ayer la «dejadez del Gobierno» lo-

cal del socialista Antonio Muñoz res-

pecto a la nave okupada de la calle 

Francisco Meneses, de titularidad mu-

nicipal y calificada para Servicios de 

Interés Público y Social (SIPS) en el 

planeamiento urbano, un inmueble 

ocupado desde meses por un colecti-

vo bautizado como Centro Social Ocu-

pado y Autogestionado La Leona. Así, 

avisó de que «la ocupación se ha con-

solidado y suma ya tres meses». 

Peláez participó en una concentra-

ción ante dicha nave, avisando de «la 

ilegalidad que supone la ocupación 

de un local propiedad de todos los se-

villanos, que cumple ya tres meses», 

así como «la pasividad de un gobier-

no municipal que con su inacción está 

hurtando a los vecinos de este barrio 

el uso de un local destinado a equi-

pamiento público, que debió ser de-

salojado en su momento»; toda vez 

que hasta el momento, el Ayuntamien-

to ha aprobado «iniciar los trámites 

para la recuperación» de la nave» y 

la declaración de «la posesión» del 

inmueble por parte del propio Con-

sistorio. 

«Es evidente que el Ayuntamiento 

ha claudicado frente a los okupas», 

aseveró, toda vez que mientras el co-

lectivo autor de la ocupación alega 

que su pretensión es rehabilitar el 

edificio y destinarlos a actividades 

para el barrio, la edil avisó de que «son 

colectivos anarquistas, los mismos 

que ocupan espacios públicos en otras 

ciudades españolas como Barcelo-

na», que van a «degradar» la zona.

Vox critica la pasividad ante los 
okupas de una nave municipal 

EDIFICIO EN MIRAFLORES
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ABC SEVILLA  

El Ayuntamiento de Sevilla infor-
mó ayer de que el centro museísti-
co del castillo de San Jorge, que per-
manece cerrado desde enero de 2022 
por las obras de la nueva red de sa-
neamiento del mercado de abastos 
de Triana —instalado sobre este re-
cinto cultural— será reabierto el 
viernes de esta semana, de la mano 
del alcalde de la ciudad, Antonio 
Muñoz. 

«Este recurso turístico recupera 
los contenidos que ya tenía antes 
de su cierre temporal por obras y 
en los próximos meses irá suman-
do mejoras y nuevos productos vin-
culados a las tradiciones y los ofi-
cios de Triana», explicó ayer el te-
niente de alcalde y concejal delegado 
del Área Economía, Comercio y Tu-
rismo, Francisco Páez. 

Así se ha comunicado ya a los 
miembros de la mesa de la gober-
nanza de Triana donde, además de 
las distinta áreas y empresas muni-
cipales, se sientan las asociaciones 
de vecinos y empresarios del barrio. 
La reunión ha estado presidida por 
Francisco Páez y la concejala res-
ponsable del distrito Triana, Encar-
nación Aguilar, que han recogido 
también las inquietudes y propues-
tas de los distintos colectivos. 

Visitas 

La recuperación del castillo de San 
Jorge, según Francisco Páez, se 
suma a la reapertura en 2022 del 
punto de información turística de 
Triana, que desde entonces ha re-
cibido una media de casi 1.000 vi-
sitantes al mes, con la previsión de 
que la zona cuente con nueva se-
ñalética, merced al nuevo mapa tu-
rístico de Triana, entre otras me-
joras que ha defendido.

El castillo de San 
Jorge, cerrado 
desde hace más de 
un año, reabre 
estes viernes 

URBANISMO
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MONTESEIRÍN Y SUS
CIRCUNSTANCIAS

P
OR razones inexplicables, no existe la figura del alcal-
de emérito. Existen arzobispos eméritos, incluso por
vez primera tuvimos un Papa emérito. Por analogía,
en las hermandades se habla ahora de los hermanos

mayores eméritos, que han ennoblecido la figura del jarrón chi-
no. Pero los alcaldes que perdimos no reciben esa titulación. A
pesar de que se habla de sus actuaciones, de vez en cuando. A
propósito de la Ley de Capitalidad, que recuperó Antonio Mu-
ñoz, no sólo se ha recordado a Zoido, sino también a Montesei-
rín, que mantiene un récord: duró 12 años en el cargo.

Un alcalde emérito sin calle es como Alejandro Rojas-Marcos,
pero los demás no. En el verano de 2021, fue inaugurada una
plaza pública denominada Alcalde Alfredo Sánchez Montesei-
rín. Está ubicada a la vera misma de la Torre Pelli. El lugar no es
casual. Pero quizás hubiera sido más apropiado dedicársela en
los alrededores de la plaza de la Encarnación, donde se encuen-
tran las setas, que pasarán a la posteridad como la gran obra de
Monteseirín. Aunque, para algunos, siempre será la gran por-
quería de Alfredito. A Monteseirín le pudieron dedicar Goyene-

ta, que honra a un al-
calde del mismo ape-
llido, del que ya no se
acuerda nadie. Pero
es lugar de malos
olores, por miccio-
nes urgentes. Antes
se llamó Tajador Mal
Lavado (nombre hoy
imposible) y Callejón

de la Sopa (por la que servían los jesuitas de la Casa Profesa a
los pobres). Así que Monteseirín recibió su plaza en la otra ori-
lla, en el distrito que llaman de la Cartuja o del 92.

Divagando por la ciudad de la gracia (o sea, paseando por el
casco antiguo), raro es el día que un guiri no me pregunta dón-
de están las setas. Es un lugar más valorado por el forastero que
por el rancio sevillano, si bien la izquierda local más progresis-
ta la utiliza mucho para sus indignaciones y protestas. También
sirve de tribuna de los pobres en Semana Santa.

Alfredo Sánchez Monteseirín fue alcalde desde 1999 a 2011.
Con él se acabó un siglo y empezó otro. En una entrevista, me
dijo que él quería revitalizar el norte del casco antiguo: la En-
carnación, la Alameda, San Luis… Eso que se denominó anta-
ño Sevilla la Roja. Quería convertirlo en contrapeso a la Sevilla
burguesa que se extiende por el sur: la Catedral, el Alcázar, el
Alfonso, el Cristina, los Montpensier, la Palmera… Pero no le
dio tiempo. Gracias a Dios y a Zoido, dicen sus críticos.

Monteseirín fue nombrado delegado de la Zona Franca. Con
los alcaldes no se sabe por dónde van a salir, pero salen. Y si sa-
len antes de tiempo, como Espadas, pues ya ven lo que pasa.

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Raro es el día que un guiri
nome pregunta dónde están
las ‘setas’. Es un lugarmás
valorado por el forastero
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Diego J. Geniz

La Junta de Andalucía ha tomado
cartas en el caso del comedor del
CEIP Maestra Isabel Álvarez, en
el barrio del Porvenir, donde la
Inspección sanitaria se había per-
catado, entre otras deficiencias,
de la presencia de “piedrecitas”
en un guiso de lentejas. Ante la
evidencia de los problemas de-
tectados en la cantidad y calidad
de las comidas, se está asesoran-
do a la empresa de catering Luis
Sosa Rodríguez, encargada de la
gestión de este servicio, para aca-
bar con tales problemas.

Fuentes de la Delegación terri-
torial de Desarrollo Educativo y
FP han explicado a Diario de Se-

villa que tales medidas las está
tomando Evacole (el plan de eva-
luación de la oferta alimentaria
en centros escolares de Andalu-
cía). Este programa garantiza
desde 2010 la implantación y
consolidación de menús equili-
brados y hábitos alimentarios sa-
ludables. Dentro de este objetivo
se incluye incrementar la calidad
de los menús escolares.

Por esta razón, los técnicos de
Evacole asesoran a la citada em-
presa “en la cantidad y la calidad
del menú” que sirven a los meno-
res, en concreto, a 63 alumnos
del segundo ciclo de Educación
Infantil y a 141 de Primaria. “El
asunto se está gestionando”, ase-

veran desde el departamento que
dirige Miguel Ángel Araúz.

La Inspección sanitaria intervi-
no en este comedor después de
las quejas de los padres por la ca-
lidad y cantidad de las comidas
que preparaban para sus hijos. El
equipo directivo del colegio lleva
años intentando mejorar este
servicio por la preocupación que
había generado en las familias.
Una situación que no es única de
esta escuela ni nueva, pues en la
última década han sido numero-
sos los centros educativos que se
han quejado de los menús gestio-
nados por caterings, de ahí que
desde la actual Consejería se fo-
mente –en la medida de lo posi-
ble– la cocina propia.

El asunto del CEIP Maestra Isa-
bel Álvarez ha llegado al terreno
político, donde la portavoz de
Podemos Sevilla y candidata a la
Alcaldía hispalense por la coali-
ción de este partido con Izquier-

da Unida, Susana Hornillo, cali-
ficó ayer de “inadmisible” y “ver-
gonzosa” la situación detectada
en el catering de este colegio. Por
tal motivo, advirtió de que, “co-
mo vienen avisando desde las
distintas AMPA, no se trata de un
problema puntual, sino de una
dinámica que se ha generalizado
como resultado de las políticas
educativas low cost que caracteri-
zan al Partido Popular”.

En este sentido, la candidata
de Podemos reclamó a todos los
partidos de la ciudad que aparten
sus intereses electorales por un
momento y censuren de manera
unánime prácticas que atentan
contra la calidad de vida de los
niños sevillanos.

Hornillo hizo hincapié en que
una ciudad que concentra cuatro
de los diez barrios más pobres de
España debe ser especialmente
cuidadosa con el funcionamien-
to de servicios públicos como el

comedor escolar, que supone la
principal comida a la que muchos
menores de edad tienen acceso a
lo largo del día.

“La escasez y calidad de la co-
mida en los comedores escolares
está directamente relacionada
con la privatización del servicio
y es una denuncia demasiado fre-
cuente de las AMPA como para
seguir obviándola”, argumentó
Hornillo, que espera que todos
los partidos se posicionen del la-
do del bienestar del alumnado.

Por último, la candidata de la
confluencia Podemos-IU anun-
ció que ha dado traslado del caso
y de los distintos testimonios de
AMPA a los diputados del Pode-
mos en el Parlamento de Andalu-
cía, con el fin de que registren las
iniciativas para obtener las expli-
caciones necesarias y exigir mo-
dificaciones sustanciales en las
condiciones de prestación del
servicio de catering escolar.

La Junta actúa en el comedor escolar
que servía lentejas con “piedrecitas”
● Está asesorando

a la empresa que

lo gestiona en la

cantidad y calidad

de las comidas

D. S.

Imagen de archivo de un alumno almorzando en un comedor escolar.
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OSUNA

Redacción

La alcaldesa de Osuna, Rosario
Andújar, ha presentado hoy los
nuevos nueve programas de
Empleo y Formación –antiguas
escuelas talleres y talleres de
empleo- que va que va a poner
en marcha el ayuntamiento y
para los cuales, como ha desta-
cado la alcaldesa, “se va a desti-
nar una cuantía total de más de
3.600.000 euros y de los que
formarán parte un total de 36
profesionales técnicos y 135
personas desempleadas. Estas

últimas, durante su año de for-
mación, recibirán una remune-
ración económica de unos 1000
euros, el salario mínimo inter-
profesional (SMI) distribuida
en 14 pagas.

La presentación de estos nue-
vos proyectos se ha celebrado en
la Casa de la Cultura de Osuna,
teniendo un alto poder de convo-
catoria entre las personas desem-
pleadas que aspiran a formar par-
te de alguno de estos programas
de empleo, pues han sido más de
200 las que han acudido a esta
convocatoria pública, a quienes,
la alcaldesa de Osuna, acompa-
ñada por la delegada municipal

de Formación y Empleo, Ana Le-
brón, y el gerente del Área Muni-
cipal de Desarrollo Económico,
Carlos Chavarría, han ofrecido
dos sesiones informativas, debi-
do a la elevada concurrencia.

Además, ha habido una tercera
reunión informativa dirigida al
cuerpo técnico que dirigirá y co-
ordinará estos programas, es de-
cir, los profesionales que aspiran
a la dirección de los mismos, el
personal de orientación laboral,
el personal docente y el personal
administrativo, siendo más de
medio centenar las personas que
se han presentado para poder op-
tar al mismo.

Nueveprogramas de empleo y formación, dotados
conmás de 3.600.000 euros del Ayuntamiento de Osuna

.

Momento de la presentación.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  Suplemento, 7

 Prensa Escrita

 17 989

 14 425

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/02/2023

 España

 10 321 EUR (11,104 USD)

 490,10 cm² (78,6%)

 3426 EUR (3686 USD) 

LA ALGABA

Redacción

Las obras de construcción para
un nuevo centro cultural y edu-
cativo, que se ubicará junto al
Centro de Salud de La Algaba,
en la calle Rigoberta Menchú, y
que contará con sala de estu-
dios, espacio para trabajos en
grupos, ludoteca y sala de expo-
siciones y conferencias, mar-
chan a muy buen ritmo.

Este proyecto, plenamente
sostenible y moderno es un di-
seño cuya premisa parte de la
concepción de un espacio para
la cultura, la educación y el
ocio, abierto al entorno y con el
que se atenderá las necesidades

de todos los sectores de la po-
blación.

Con esta nueva obra ya en
marcha, se solucionarán las li-
mitaciones de un municipio ca-
da vez mayor y que junto al espa-
cio sociocultural Algaba Plaza
(recién inaugurado) revolucio-
nará la vida cultural, social y
educativa de la ciudadanía en
general y de los jóvenes en parti-
cular. “Este nuevo edificio ga-
rantizará las necesidades cultu-
rales de La Algaba. Las de hoy y
las del futuro”, afirma el alcalde,
Diego Manuel Agüera Piñero.

Una infraestructura moder-
na, totalmente equipada y pre-
parada para dar el mejor servi-
cio público. “Una clara priori-
dad en nuestra gestión, aten-
diendo a la reivindicación de
los jóvenes que son quienes más
demandan este servicio”.

Este nueva e importante inver-
sión de 618.199.49 euros es fru-
to del “intenso y constante” tra-
bajo del Ayuntamiento local, que
ha contado con el apoyo de la
Diputación de Sevilla (Plan Con-
tigo), que cofinancia el 82%.

Avanzan a buen ritmo las obras del nuevo
centro cultural y educativo de La Algaba

Fondos Contigo. La apertura de este Centro Cultural y Sala de Estudios,

sostenible y muymoderno, está próxima según el propio Consistorio algabeño

.

Recreación de cómo quedaría el centro. Abajo, visita a las obras y otra imagen recreada.

Será una infraestructura
totalmente equipada
para dar elmejor
servicio público
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Con las intervenciones del alcal-
de, Antonio Manuel González
Graciano, y de la concejala mu-
nicipal de Festejos, Inma García
Ríos, acompañados por dos inte-
grantes del grupo musical Diálo-
go, Badolatosa ha presentado en
la Casa de la Provincia de la Di-
putación de Sevilla la cuarta edi-
ción del festival Badorock.

Se trata de una propuesta del
Ayuntamiento para promocio-
nar la música rock, que desde el
año pasado apuesta por ofrecer
música en directo en distintos
barrios de la localidad, con el fin
de acercar la música en vivo a la
ciudadanía.

“Dado el éxito y la buenísima
aceptación que tuvo en 2022 la

tercera edición de Badorock, que
ofreció tributos a grandes ban-
das durante las noches estivales,
este año queremos dar continui-
dad a este formato de música en
directo al aire libre”, han explica-
do los responsables municipales.
“Desde aquí os animamos a no
perderos ni una de estas pro-
puestas. Los mejores tributos a
las grandes bandas los vamos a
tener en Badolatosa este año”.

La programación arranca el
próximo sábado 25 de febrero y
se extenderá entre febrero y ju-
nio, con Tributos a El último de
la Fila (con Los Hombres Rana),
AC/DC (con Rosie’s Hell), Te-
mas propios de Pop/Rock (con
Refugio 19), Joaquín Sabina
(con Los Sabineros), Triana (con
Diálogo) y a Bandas Míticas de
Rock (con Back to the Roots),
entre otros, ya que todavía hay
artistas por confirmar (más in-
formación en la página de Face-
book dedicada al festival).

El IV festival ‘Badorock’ arranca el sábado 25
enBadolatosa, ofreciendoconciertoshasta junio

M. G.

El alcalde de Badolatosa en su intervención durante la presentación de ‘Badorock’ en la Casa de la Provincia.
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ATLETISMO 3 ZURICH MARATÓN DE SEVILLA

Redacción

El Zurich Maratón de Sevilla esta-
blecerá en 2023 una cifra récord
de retorno económico con unos
60 millones de euros para Sevilla,
según las estimaciones iniciales
relacionadas con la producción
sobre la economía local y la pro-
yección de la marca Sevilla en to-
do el mundo. Estos datos suponen
una cifra récord que supera en 10
millones de euros el techo ante-
rior, los 49 millones del año 2020,
y se explica por las más de 100 te-
levisiones que documentarán la
prueba en todo el mundo, así co-
mo por el incremento del número
de participantes de países de los
cinco continentes.

En este sentido, 54 televisiones
internacionales van a retransmi-
tir el Zurich Maratón en esta edi-
ción de 2023, mientras que otras
49 ofrecerán un resumen sobre lo
que suceda en el circuito sevilla-
no. Los récords consecutivos que
se han firmado en los tres últimos
años en categoría masculina y fe-
menina, unidos a las plusmarcas
nacionales que se han propuesto
batir, como es el caso de Francia,
o las mínimas para los Campeona-
tos del Mundo de Budapest de es-

te año y los Juegos Olímpicos de
París de 2024 han espoleado el in-
terés del mundo del deporte, que
fijará sus ojos en la edición del
próximo domingo.

Esta retransmisión de más de
dos horas supone, además, la emi-
sión de imágenes de la ciudad, in-
cluyendo el paso del recorrido por
el centro histórico, la ronda histó-
rica o la Sevilla del 29, entre otros
enclaves, antes de llegar a la meta
del Parque de María Luisa y el Pa-
seo de las Delicias. Se ofrecerá en

televisiones de los cinco continen-
tes, Europa (12 cadenas), África
(12), Asia (26), América (4) y
Oceanía (1), además de por dife-
rentes plataformas web, que lo
proyectarán por todo el mundo,
incluyendo la propia del Zurich
Maratón de Sevilla.

En este sentido, las condicio-
nes del recorrido más rápido de
Europa, prácticamente plano, a
nivel del mar y con un número
muy reducido de curvas, son el
mejor aval para que corredores
de todo tipo de perfil logren sus
mejores tiempos, comenzando
por los más de 200 corredores de
élite que formarán la línea de sa-
lida, una cifra nunca antes alcan-
zada y, sobre todo, un escaparate
inigualable para la ciudad.

Esa realidad también ha des-
pertado el interés de 4.500 corre-
dores de otros países diferentes a
España, lo que supone un récord
de la historia de la prueba y un
crecimiento de 1.500 más respec-
to a las cifras del pasado año. Asi-
mismo, también crece el número
de procedencia de países de estos
visitantes, que asciende a más de
100 estados, lo que conllevará un
aumento en la estimación del im-
pacto en la economía local, sobre
todo en hoteles y negocios hoste-
leros, debido a la necesidad de re-
servar un mayor número de per-
noctaciones y consumiciones o
gastos añadidos en comercio. Es-
ta cifra se elevará según las esti-
maciones hasta los 15 millones de
euros duplicando por ejemplo las
cifras del año 2015.

Los cinco continentes estarán
representados en la línea de salida
a través de más de un centenar de
países, como Afganistán, Austra-
lia, Belice, Brunei, China, Dina-
marca, Emiratos Árabes, Estados
Unidos, Guatemala, Estados Uni-
dos, Canadá, Taiwan, Vietnam o
Israel, con nutridas representacio-
nes de Francia (772), Reino Unido
(733), Portugal (723), Italia (264)
o Marruecos (85). Igualmente, se

encuentran también representa-
das todas las provincias de Espa-
ña, destacando Barcelona (360)
Madrid (989) o Málaga (195). Se
unen en este sentido a los casi
2.400 sevillanos que disfrutan de
descuentos para presentarse al
maratón con el dorsal más barato
de Europa en categoría Elite y uno
de los más económicos del país.

El delegado del área, David
Guevara, ha destacado “no exis-
ten motivos deportivos para no
elegir Sevilla como la mejor ciu-
dad del mundo para correr. Ade-
más de mejorar todos los tiempos,
el Zurich Maratón de Sevilla vie-
ne batiendo en los últimos años
todas las plusmarcas de impacto
económico para la ciudad y retor-
no para su turismo y para las pe-
queñas y medianas empresas.
Proyecta además Sevilla a los es-
pectadores de más de 100 países
como ciudad del deporte. Es sin
duda uno de los hitos de nuestro
calendario deportivo, que congre-
ga 200 actividades de alto nivel
que generan más de 200 millones
de euros y un evento único en la
proyección de nuestra imagen a
través del mejor escaparate de-
portivo en el que nuestra historia
y patrimonio son protagonistas”.

100 países
de cinco
continentes
Lapruebaseproyecta
aúnmásybatetodos
losrécordsderetorno
económicocon60millones
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A. S. A.

A pocos días para que comiencen
las obras del tramo Norte (Pino
Montano-Prado) de la línea 3 del
Metro de Sevilla, la Real Acade-
mia Sevillana de Ciencias organi-
zó este lunes una conferencia del
doctor en Ingeniería de Caminos,
Canales y Puertos, José Luis de
Justo Alpañés, sobre El Metro de

Sevilla desde su gestación hasta la
línea 3. El experto es también es
presidente de la Real Academia
Sevillana de Ciencias y profesor
emérito de la Universidad de Se-
villa. El acto tuvo lugar en el salón
de grados de la Facultad de Quí-
mica a las 19:00 dentro del Ciclo
sobre Historia y Filosofía de la
Ciencia y de la Técnica de la Real
Academia Sevillana de Ciencias.

El lunes 20 de febrero es la fecha
de inicio de las obras de la mitad
(650 metros) del ramal que co-
nectará las cocheras de la línea 3
con las primeras estaciones. Las
empresas Lantania y DSV ejecu-
tarán la construcción y la otra mi-
tad del ramal se acometerá cuan-
do se adjudique el primer subtra-
mo (Pino Montano Norte, Pino
Montano y Los Mares).

Conferencia del ingeniero De Justo sobre
la gestación del Metro hasta la línea 3

JUAN CARLOS MUÑOZ

José Luis de Justo en la conferencia que ofreció el pasado lunes.
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SUSANA ALCELAY / DANIEL CABALLERO 

MADRID 

M
inerva es el nombre de la 

diosa romana de la sabidu-

ría. También es el nombre 

de la herramienta que ha 

habilitado el Ministerio de Hacienda 

para la prevención de los conflictos 

de intereses; una plataforma que de-

bería estar llena de sabiduría en fun-

ción de la información que almacena, 

pero la realidad es que el conocimien-

to que atesora tiene agujeros. Muchos 

agujeros de información que desacti-

van la vigilancia del fraude y la co-

rrupción con los fondos europeos.  

Mediante una orden ministerial se 

reguló el 25 de enero «el procedimien-

to de análisis sistemático y automati-

zado del riesgo del conflicto de inte-

rés» respecto a los proyectos relacio-

nados con los recursos comunitarios. 

«La herramienta informática de ‘data 

mining’, con sede en la Agencia Esta-

tal de Administración Tributaria de 

España (AEAT), Minerva o cualquier 

otra que la sustituya en el futuro, se 

configura como una herramienta in-

formática de análisis de riesgo de con-

flicto de interés que la AEAT pone a 

disposición de todas las entidades de-

cisorias, entidades ejecutoras y enti-

dades instrumentales participantes 

en el plan de recuperación», señala el 
documento publicado en el BOE.  

Con esta herramienta informática 

se analizarán las posibles relaciones 

familiares o vinculaciones societarias, 

directas o indirectas, en las que pue-

da haber un interés personal o econó-

mico susceptible de provocar un con-

flicto de interés, entre cualquier per-

sona del sector público que participe 

en la convocatoria y las personas o 

empresas que quieran acceder al con-

trato o subvención en cuestión. 

Sin embargo, su efectividad nace 

ya tocada porque Minerva bebe de da-

tos que han de estar volcados en la 

plataforma de información, gestión y 

control de los fondos europeos, lla-

mada Coffee, y que todavía no está a 

pleno rendimiento. En otras palabras, 

como denuncian fuentes autonómi-

cas y empresariales, mientras Coffee 

no funcione a pleno rendimiento no 

será posible la puesta en marcha to-

tal de Minerva para vigilar el fraude 

con los fondos europeos.  

«Si Coffee no funciona, esta otra 

aplicación tiene limitaciones para ope-

rar. Es un cuello de botella importan-

te», señalan las fuentes consultadas, 

que recuerdan también que la opera-

tividad de Minerva es una exigencia 

de la Unión Europea que viene refle-

jada en el reglamento del Mecanismo 

de Recuperación y Resiliencia. 

Problema de fondo 
Así las cosas, el problema de fondo que 

se arrastra son los fallos que acumu-

la el sistema de control Coffee. En esta 

plataforma deberían volcar toda la in-

formación de la ejecución de los fon-

dos europeos tanto la Administración 

del Estado como la autonómica y la 

local. Se trata de un contenedor en el 

que tener almacenado todo, en lo que 

se están gastando los recursos, cómo 

se está gastando y a quién se le está 

otorgando el dinero.  

Fue un compromiso del Gobierno 

de España con Bruselas de cara tam-

bién a la recepción de los fondos y 

además se trata de una exigencia de 

la propia Comisión Europea, que re-

quiere de un sistema efectivo de con-

trol de los recursos.  

Del compromiso para poner en mar-

cha Coffee hace ya casi dos años. Des-

de entonces los problemas han cerca-

do la gestión del Ejecutivo. En ningún 

momento, según fuentes autonómi-

cas y empresariales, ha estado funcio-

nando de forma plena la herramien-

ta, sino solo parcialmente.  

Las quejas de las autonomías apun-
tan a que hay funciones que todavía 

no están habilitadas, que algunos 

apartados para el volcado de su in-

formación siguen dando errores y, 

aparte, que si los distintos ministe-

rios no hacen su parte de volcado de 

datos, eso genera problemas también 

a las regiones ya que en muchos pro-

yectos se requiere que los ministerios 

vuelquen y habiliten una parte de la 

información para poder continuar 

con el proceso. Que Coffee no esté cien 

por cien operativa es también una pie-

dra en el zapato para seguir recibien-

do fondos europeos.  

Hasta ahora no ha habido ningún 

problema con la Comisión Europea 

para la recepción de los recursos; se 

han percibido más de 30.000 millo-

nes de euros entre la prefinanciación 

y las dos primeras solicitudes de fon-

dos, ya ligadas al cumplimiento de 

compromisos. Bruselas ha aprobado 

de momento esas solicitudes... pero 

el caso de Coffee, a futuro, puede ge-

nerar problemas.  

Esta situación, además, se produ-

ce a menos de una semana de que ate-

rrice en España la misión de la comi-

sión de control presupuestario del Par-

lamento Europeo; un grupo de 

eurodiputados que visitarán nuestro 

país entre el 20 y el 22 de febrero para 

saber en qué se ha gastado el dinero, 

pero también de cara a pedir explica-

ciones por otros motivos, como, pre-

cisamente, la inoperancia de Coffee y 

la dimisión de la responsable de fon-

dos europeos en la secretaría general 

del ramo hace tan solo unos meses. 

España, así, será el primer país comu-

nitario en recibir esta visita de los 
‘hombres de negro’ del Parlamento, 

A MENOS DE UNA SEMANA DE LA VISITA DEL PARLAMENTO EUROPEO

El fiasco en la gestión de los fondos 
desactiva el control del fraude

∑ El sistema de prevención de conflictos 
de intereses (Minerva) necesita que la 
plataforma Coffee esté plenamente 
operativa, lo que hoy aún no ocurre 

∑ Este mecanismo es una exigencia de 
Bruselas en el reglamento de los fondos

La ministra de Hacienda, María Jesús 

Montero, en el Congreso  // EP
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tras la cual los euro parlamentarios 

harán un informe. Nuestro país será 

el primero porque también fue el pri-

mero en la solicitud el dinero europeo.   

Minerva y datos cruzados 
Minerva es una herramienta que ya 

estaba operativa en la Agencia Tribu-

taria y ahora se ha habilitado y adap-

tado también para la prevención del 

fraude con los fondos europeos. Para 

que esté operativa es preciso que cru-

ce datos con Coffee y su funcionamien-

to interno es relativamente sencillo y 

automatizado.  

Así, se da acceso a Minerva a los ope-

radores públicos que actúen en la ad-

judicación de contratos y subvencio-

nes a personas y empresas. Mediante 

un análisis ‘ex ante’, Minerva ofrecerá 

una serie de resultados sobre si hay 

riesgo de conflicto de interés en una 

operación. Ese resultado, además, se 

debería ofrecer en un lapso muy corto 

de tiempo, con diferentes desenlaces.  

En primer lugar, está la posibilidad 

de que no se detecten banderas rojas, 

lo que indica que no hay riesgo y que 

puede seguir adelante el procedimien-

to con los fondos europeos. En segun-

do lugar, el sistema pueden detectar 

banderas rojas, lo que significa que 

hay conflicto de interés en algún pun-

to; en este caso, se prevé que la perso-

na afectada se abstenga de decidir en 

el proceso. Y en tercer, y último lugar, 

el resultado detecta banderas negras, 

lo que da a entender que no existe in-

formación sobre riesgo de conflicto de 

interés respecto de algunos partici-

pantes en el procedimiento. En este 

caso se prevén procesos para subsa-

nar esta situación. 

Fuentes autonómicas consultadas 

denuncian a este diario que el hecho 

de que este análisis tiene que realizar-

se ‘ex ante’ puede provocar más retra-

sos en la concesión de fondos, lo que 

contribuirá a ralentizar aún más la eje-

cución. 
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V.R.ALMIRÓN/N. RAMÍREZ DE CASTRO 
MADRID 

E
l PSOE ha encontrado en la de-
fensa de la sanidad pública un 
eje de actuación que estima que 
le puede otorgar mucho rédi-

to y que desde luego está cambiando el 
marco de la discusión política en la gran 
obsesión de los socialistas: la Comuni-
dad de Madrid. La estrategia es hacer 
oposición al anterior Gobierno de Ma-
riano Rajoy. Sánchez busca hacer del 
próximo 28 de mayo un plebiscito so-
bre los servicios públicos. 

En días consecutivos, la vicesecre-
taria general del PSOE y ministra de 
Hacienda, María Jesús Montero, el lu-
nes, y ayer la ministra de Sanidad, Ca-
rolina Darias, han forzado intervencio-
nes cuyo único propósito era confron-
tar sus medidas con las del anterior 
Gobierno. No se aprobó nada nuevo en 
el Consejo de Ministros. De hecho en la 
referencia que La Moncloa publica cada 
tarde con los temas aprobados no hay 
ninguno del Ministerio de Sanidad. Pero 
aún así el Gobierno programó la com-
parecencia de Darias ante la prensa. Lo 
hizo bajo el pretexto de presentar un 
informe con todas las medidas aborda-
das por su departamento en los últi-
mos años. O planes ya proyectados para 
próximos ejercicios, ninguna novedad. 

Un día después de la manifestación 
en Madrid en defensa de la Atención 
Primaria, la Ejecutiva Federal del PSOE 
presentó una declaración solemne de 
cinco páginas. La idea es denunciar que 
el PP tiene una estrategia para «dete-
riorar» el sistema público de manera 
«progresiva» para así, ha dicho, termi-
nar trasladando la idea de que «no fun-
ciona». 

Y ayer Darias se centró en defender 
la gestión durante el mandato de Sán-
chez frente a «los años de recortes neo-
liberales que han supuesto un auténti-
co desmantelamiento del Estado de bie-
nestar y, concretamente, del Sistema 
Nacional de Salud». Un balance para 
analizar sus planes, cuando le queda 
poco al frente del ministerio, «tras todo 
aquello que fue un desmantelamien-
to». 

Darias mencionó las diferentes es-
trategias, destacando en primer lugar 
el fortalecimiento de la Atención Pri-
maria a través del plan de acción de la 
Atención Primaria 2022-2023, el plan 
de Salud Bucodental; el plan de proton-
terapia del cáncer que financia la Fun-
dación Amancio Ortega o un plan de 

salud mental, cuestionado por la Socie-
dad Española de Psiquiatría por no te-
ner apenas fondos para contratar psi-
quiatras y psicólogos. Tampoco faltó el 
Perte de salud de vanguardia. 

Darias se refirió como «segundo vec-
tor» a la mejora de las estrategias de vi-
gilancia. Se refirió a la puesta en mar-
cha de la Agencia de Salud Pública y de 
la nueva Estrategia de Salud Pública. 
«El otro vector tiene que ver con la con-
solidación de la equidad, la universali-
dad y la cohesión», señaló antes de men-
cionar el plan Inveat; el  Plan GenES. de 
medicina genómica y la mejora en la 
atención a pacientes con enfermeda-
des raras. 

Darias sacó pecho del aumento de 
plazas de Médico Interno Residente 
(MIR), que cifraó en un 40 por ciento 
«desde la llegada de Pedro Sánchez».  
La cifra es real, pero se queda corta: los 

sindicatos denuncian que 4.000 médi-
cos y 6.000 enfermeros no podrán es-
pecializarse pese a la necesidad urgen-
te de médicos. 

Tampoco resuelve el problema de 
falta de pediatras y médicos de Fami-
lia. El Ministerio ha sacado 2.455 pla-
zas en esta última edición. Es propor-
cionalmente la especialidad con más 
oferta, aunque no resuelve el problema 
inmediato. Se necesitan seis años para 
formar a un médico.  En la convocato-
ria del año pasado también se amplia-
ron las plazas de facultativos de Fami-

lia y Pediatría y quedaron sin adjudi-
car 200 plazas, la mayoría de médicos 
de Familia en zonas rurales, recuerda 
la Confederación Estatal de Sindicatos 
Médicos (CESM). Aún es pronto para 
saber cuántas plazas de primaria han 
quedado sin adjudicar de los examina-
dos en enero, pero se teme lo peor.  

Tras alardear de gestión, la ministra 
de Sanidad dejó claro que el colapso sa-
nitario «no es nuestra competencia» y 
aludió a la necesidad de una buena ges-
tión con las herramientas que facilita 
el Ministerio de Sanidad. 

Por un pacto de estado 
Tomás Cobo, presidente de la Organi-
zación Médico Colegial (OMC), recuer-
da que el principal problema de la sa-
nidad pública es la «sobrecarga asis-
tencial». «No es un problema solo de 
Madrid, ocurre en toda España», mati-
za. Como representante de los médi-
cos, reclama un pacto para sostener el 
sistema sanitario público , donde des-
cansa nuestro sistema de bienestar.  

Cobo reconoce la labor del Ministe-
rio de Sanidad para reducir la preca-
riedad de los profesionales sanitarios. 
No suspende toda su gestión. Y pone 
como ejemplo: «Han puesto los medios 
para que 67.000 profesionales  accedan 
a una nónima fija y dejen de ser inter-
nos, ahora son las comunidades quie-
nes deben agilizarlo». Pero aún hay un 
largo camino que recorrer: necesita-
mos hacer las plazas de atención pri-
maria atractivas, dejar los intereses 
partidistas e ir todos a una por la sani-
dad».

Ofensiva del Gobierno para culpar   
al PP de la crisis de la sanidad
∑ Darias utiliza el 

Consejo de Ministros 
para vender su gestión 
y responsabilizar a las 
comunidades

Carolina Darias muestra un gráfico en el Consejo de Ministros con la evolución de las plazas MIR  // JAIME GARCÍA

 La vicesecretaria general de 
Política Social del PP, Carmen 
Navarro, recordó ayer cómo el 
Gobierno dejó que estallara la 
falta de profesionales sanitarios. 
En 2018 el Consejo Interterrito-
rial de Salud acordó por unani-
midad incentivar la provisión de 
plazas sanitarias de difícil 
cobertura en el conjunto del 
Sistema Nacional de Salud, 
priorizar plazas MIR de Medici-

na de Familia y Pediatría y, entre 
otras medidas, revisar los 
requisitos de acreditación de 
centros y unidades docentes 
para la formación MIR. «Tenían  
una hoja de ruta para hacerlo, 
que era el acuerdo del Consejo 
Interterritorial, y olvidaron el 
acuerdo en un cajón. Necesita-
mos médicos y, como cada año, 
nada menos que 4.000 se han 
quedado sin plaza», señaló.

«Tenían una hoja de ruta para atender 
la escasez de médicos»

Tomás Cobo: «El verdadero 
problema de la sanidad es 
la sobrecarga asistencial y 
no es un problema en 
exclusiva de Madrid»
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El economista Antonio Cabrales  // GUILLERMO NAVARRO

J. G. STEGMANN / Mª JESÚS PÉREZ 
MADRID 

Renuncia relámpago en el seno del 

Banco de España. Y es que escasas ho-

ras después de su nombramiento, An-

tonio Cabrales, nuevo consejero de la 

autoridad monetaria a propuesta del 

Partido Popular, ha decidido retirar-

se. El reputado catedrático de la Uni-

versidad Carlos III confirmaba él mis-

mo su dimisión a ABC. «Renuncio. No 

quiero tensar más el país, y me pare-

cía que esto iba a tensar. Necesitamos 

calma», fue la explicación que dio a 

este periódico sobre su decisión. Ade-

más, comentó que se había dado de 

baja de su cuenta de Twitter para po-
der tomar distancia de la situación. 

Como avanzó el lunes ABC, Cabra-

les, junto a Judith Arnal, exjefa de ga-

binete de la vicepresidenta Nadia Cal-

viño, propuesta por tanto por el PSOE, 

iban a ser los sustitutos de Fernando 

Eguidazu y Carmen Alonso, que ha-

bían finalizado su mandato en la ins-

titución. La renovación del consejo 

de gobierno del instituto supervisor 

fue aprobada ayer mismo en Conse-

jo de Ministros, tal y como se había 

pactado con el principal partido de 

la oposición, y después de intensas 

negociaciones, jalonadas por varios 

desencuentros en las dos últimas se-

manas, entre la vicepresidenta eco-

nómica, Nadia Calviño, y los repre-

sentantes del PP. Fuentes conocedo-

ras del proceso aseguraron que el 

propio gobernador del Banco de Es-

paña, Pablo Hernández de Cos, había 

pedido expresamente que el proceso 

de sustitución de los dos consejeros 

no se convirtiera en un campo de ba-

talla entre los dos grandes partidos. 

Calviño, con la ayuda de Presidencia, 

con Félix Bolaños a la cabeza, y Cuca 

Gamarra, por el PP, cerraron el acuer-

do el jueves pasado. Además, Cabra-

les contaba con el apoyo del propio 

gobernador que incluso iba a propo-

nerle como miembro de la Comisión 

Ejecutiva de la institución, el órgano 

de decisión más importante donde 

se tratan los asuntos más sensibles y 

relevantes. Para muchos, visto como 

la única manera de lograr mantener 

el equilibro entre las partes, dado que 

prevalecerían los tutelados –cuatro– 

por los socialistas.  

Ahora bien, tras la dimisión de Ca-

brales se abre de nuevo un periodo de 

incertidumbre, ya que corresponde al 

Gobierno aprobar un sustituto la se-

mana que viene, si bien no es seguro 
que sea un nuevo candidato pactado 

con el PP. En cualquier caso se había 

roto ya la norma histórica no escrita 

por la que el partido en el poder cuen-

ta con la designación de tres conseje-

ros, dos para el principal partido en la 

oposición y uno para la cuota catala-

na. De este modo, el PP debería haber 

tutelado las dos nuevas nominacio-

nes, ya que el PSOE cuenta con tres re-

presentantes que le otorgan mayoría 

dentro del consejo de gobierno. 

Fuentes de su entorno aseguraron 

que ha dado marcha atrás por la ines-

perada exposición mediática y políti-

ca, unido, según publicó ‘The Objecti-

ve’, a que durante el proceso de selec-

ción no reveló sus simpatías a políticos 

independentistas, como Clara Ponsa-

tí o Andreu Mas-Colell.

Antonio Cabrales: 
«Renuncio. No quiero 
tensar más al país»

∑ El consejero del Banco 
de España, a propuesta 
del PP, dimite pocas 
horas después de su 
nombramiento
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La número uno del MIR de este año 

vuelve a ser mujer y repetirá especia-

lidad. Se llama Patricia Andrés, es gra-

duada de la Facultad de Medicina de 

la Universidad de Navarra, tiene  25 

años y ya ha decidido que elegirá la re-

sidencia de dermatología. Patricia no 

es una excepción, los médicos con me-

jores notas en el examen de acceso a 

la especialidad buscan plaza en hos-

pitales de grandes ciudades y la disci-

plina que puede tener más salida en 

la Sanidad privada. Su caso no es ex-

cepcional. El médico recién licencia-

do que puede elegir prefiere ser der-

matólogo, oftalmólogo, anestesista o 

cirujano plástico.  

Dermatología cuenta, además, con 

una ventaja añadida. Es una de las es-

casas especialidades médicas, junto 

alergología o rehabilitación, en las que 

solo se hacen guardias durante los años 

de residencia.   

Patricia no oculta que son factores 

que han pesado, y mucho, en su deci-

sión. «Cuando estudiaba no tenía cla-

ro qué hacer, en realidad me gustaba 

toda la Medicina y la investigación». 

En los últimos años empezó a descar-

tar algunas, pero lo definitivo fue ha-

blar con otros colegas veteranos, con 

años de profesión a sus espaldas.  «Mu-

chos estaban ‘quemados’, otros me con-

taban que las guardias elevaban su 

sueldo, «pero le habían quitado años 

de vida. La respuesta de los dermató-
logos siempre era :´soy feliz con mi tra-

bajo’.  Además, me encanta la derma-

tología porque es un área muy com-

pleta, tiene mucho de enfermedades 

infecciosas, de oncología y muchísi-

ma investigación». 

La especialidad de Medicina de Fa-

milia, la ‘cenicienta’ del MIR, la que po-

cos eligen y más médicos necesita, no 

estaba entre sus opciones. «En sexto 

de carrera tuvimos una asignatura de 

esta especialidad y roté los fines de se-

mana en un centro rural; me encantó. 

Me llevo un buen recuerdo, aunque no 

me veo como médico de Familia». 

 Dice que la decisión la ha tomado 

pensando en cómo se quiere ver cuan-

do tenga 45 años. «Y la respuesta es 

que quiero ser feliz y no estar ‘quema-

da’. Me quiero sentir valorada y que 

todo el esfuerzo de estos años haya 

servido de algo». 

Ese esfuerzo se mide en muchas ho-

ras de estudio y sacrificios persona-

les. Patricia siempre fue una alumna 

brillante: matrícula de honor en ba-

chillerato, un 13,3 sobre 14 en la nota 

de Selectividad y un 9,7 sobre 10 en la 

nota final de Medicina. El número uno 

del MIR cierra su excelencia académi-

ca. 

Nada regalado. Detrás hay muchos 

‘codos’ y un ejercicio de constancia.  

No hubo día desde que empezó la ca-

rrera al que no le dedicara tres o cua-

tro horas de estudio. Durante la pre-

paración MIR en una academia de 

Oviedo, el tiempo de estudio se inten-

sificó: casi doce horas diarias, contan-
do el tiempo de la academia. «Mi suer-

te es que tenía los conocimientos de 

la carrera bien fijados, tenía una muy 

buena base».  

«Fui a pasármelo bien» 
Cree que la clave de su éxito fue ir al 

examen «intentando pasármelo bien, 

disfrutar. Y todos los días me repetía 

que el fin último de este camino no era 

sacar un número sino ayudar a las per-

sonas, que para eso he estudiado Me-

dicina». Patricia nació en Bilbao, es-

tudió Medicina en Pamplona y el MIR 

en una academia en Oviedo. Ahora 

quiere volver a casa y hacer la residen-

cia en un hospital de su ciudad natal: 

Basurto, Cruces..., «Dios, dirá». Aún 

tiene tiempo para pensar, pero cual-

quier centro se la rifará.

Número uno del MIR: 
«He elegido 
dermatología para ser 
feliz y no quemarme»

∑ Patricia Andrés, 25 
años, ha obtenido la 
mejor nota de la 
última convocatoria

«Me quiero sentir valorada 
y que todo el esfuerzo de 
estos años haya servido de 
algo» 

Andrés, en una foto de su orla
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